
ISIDORO VALENZUELA M.

“Hay una crisis 
inmensa y eso no 
ha sido bien llevado 
por el Directorio”
Las confesiones y descargos del renunciado 
gerente de Clínica Universitaria de Concepción 
en exclusiva a Diario Concepción.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.18-19

Creación de Ñuble Región 
aumentará Fndr en Bío Bío

EN LA TARDE DE AYER SE CONCRETÓ EL ANHELO DE AÑOS PARA LA EX PROVINCIA DE ÑUBLE

De acuerdo al jefe de la División de 
Análisis y Control de Gestión del 
Gobierno Regional, Rodrigo 
Daroch, en los últimos años viene 
un alza sostenida en el presupuesto 

para la zona, que desde el año 2014, 
representa cerca de un 30%, con un 
monto de $112 mil millones para 
este año. “El 85% del dinero que 
corresponde al Fndr se utiliza en la 

generación de obras de infraestruc-
tura. Esto no solo significa la pavi-
mentación de una calle o la cons-
trucción de un edificio, sino que 
empleo y reactivar la economía”, 

contó. La tarde de ayer se concretó 
el anhelo de años para los habitan-
tes de la, entonces, provincia de 
Ñuble. En una ceremonia que se 
extendió por cerca de dos horas, la 

Presidenta Michelle Bachelet 
firmó el decreto de ley que crea la 
XVI Región de Ñuble, actividad en 
que participaron cerca de dos mil 
personas.

Habrá importante alza a contar de 2019 al mantenerse los dineros que se distribuyen actualmente. 

Conoce las definiciones 
que se dibujan en el 
mapa electoral para  
las parlamentarias 
POLÍTICA PÁGS.10-11

POLÍTICA PÁG. 8

ROMILIO PASMIÑO G.

Ingresamos al Centro 
de Cumplimiento 
Penitenciario Bío Bío 
para conversar con los 
protagonistas sobre 
cómo el trabajo impac-
ta en sus condenas y 
entorno familiar. 
Gendarmería entregó 
cifras relacionadas: un 
10% es la tasa de reinci-
dencia de los reos que 
pasan por algún progra-
ma laboral a nivel 
nacional.

Cinco de  
cada 10 presos 
trabajan en  
la cárcel de 
Concepción

CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: LOS COSTOS OCULTOS DEL SISTEMA DE AHORRO PREVISIONAL COLECTIVO

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.16-17
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“Trabajo para estar en segunda vuelta”, 
dice Carolina Goic con la misma fuer-

za que tuvo cuando quería ser par-
lamentaria, no marcaba ni uno y 

fue primera mayoría.

Contra corriente  
batalla la senadora  
que va cuarta en la 

carrera presidencial
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Francisco Mariluan
Uno de los capítulos de nuestra historia que ma-

yor cantidad de tinta han gastado nuestros historia-
dores, es la Guerra de Arauco, ya que desde la con-
quista a través de los cronistas, tenemos los mejores 
relatos de los hechos vividos, incluso por los mismos 
protagonistas de lo narrado. Lo más conocido de 
esta gesta araucana, son los personajes que desde 
niños hemos leído y mantenido en nuestra memo-
ria.  Por ahí pasan héroes como Cau-
policán, Lautaro, Galvarino, Rengo, 
Lientur, Ainvillo, que mezclado con 
Pedro de Valdivia, Villagra, Inés de 
Suárez y otros, nos hicieron vibrar 
con sus hazañas contadas por nues-
tros maestros de historia en nuestra 
infancia en el colegio.  Pero caciques 
más recientes que resistieron pe-
leando al lado patriota o realista durante la inde-
pendencia y años posteriores a ella, no han tenido la 
relevancia de los antes dichos.  Uno de estos casos lo 
constituye el cacique Francisco Mariluan, quien le 
tocó vivir luego de la independencia en la década de 
1820, el conflicto producido por tres factores que 
fueron:  una división de las agrupaciones mapuches 
donde cada Lonco optó por su lado, el surgimiento 
del estado chileno a partir de 1818 que trajo un nue-

vo tipo de relaciones y el impulso de éste por incor-
porar la Araucanía al territorio, y por último, la pre-
sencia de fuerzas rebeldes dentro del territorio arau-
cano que pretendieron revertir la independencia 
volviendo a la monarquía hispana.    

Francisco Mariluan se transforma según la histo-
ria, en un puente de plata entre el estado de Chile y 
su intento por agrupar al sur del Biobío una fuerza 
de trance, que mantenga los equilibrios en la fron-

tera, a través de parlamentos y otras 
instancias.  

Según Vicuña Mackenna, Mariluan 
habría sido educado por los misione-
ros de Chillán quienes le enseñaron la 
lengua castellana y algunas nociones 
de gobierno y religión que de alguna 
manera lo ponían de lado de la monar-
quía española.  Entre sus rasgos se des-

taca que era un indio sumamente bravo, batallador, 
que para alentar a los suyos se tiraba del caballo en 
medio del combate y peleaba a pie sin más armas 
que su lanza.  “Hombrudo pero pequeño, de cuerpo y 
de rostro duro y atezado, véiasele siempre delante de 
sus mocetones amolucándolos con él ¡ya, ya, lapé ¡ 
lapé, que precede al toque del culcuy antes de las car-
gas y no volvía  a retaguardia, sino con la lanza cho-

rreando sangre o derramándola él de sus heridas”.  
A diferencia de los demás caciques, Mariluan era 

católico practicante, quizás el único que recibía en 
su casa a los misioneros franciscanos de Chillán, de 
allí su adhesión al Rey de España, recibiendo desde 
1779 sueldo del gobierno español como “Cacique 
Gobernador de Bureo” y en esa calidad había asistió 
a muchos parlamentos.  Sus hijos estudiaban en el 
colegio de Chillán, incluso uno de ellos fue soldado 
en el Ejército de Chile.  

Luego del triunfo de las armas patriotas y del sur-
gimiento del estado de Chile, Mariluan tomó la cau-
sa de la independencia. Al término de la guerra a 
muerte, Mariluan optó por una vida pacífica, mu-
riendo en Pilhuén, cerca de Mulchén en el año de 
1836.  Sus descendientes heredaron ricas tierras, las 
cuales perdieron en ventas fraudulentas como ce-
siones realizadas por su mujer y su hermana Car-
men Mariluan, casada con un cacique de la zona.  

Hoy, un pasaje ubicado en calle Lautaro, entre 
Rozas y Camilo Henríquez hace honor a este heroi-
co y aguerrido cacique mapuche.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RENATO SEGURA 
Director Regional de ProChile 

Ariel Ulloa  @pingueralino 
“Fuerte lo de Mayol al prohibirle ser 
candidato en cualquier parte de Chile.  
Veto no tiene precedente”.

Honorables 
 
Señor Director: 

Existe un vocablo que durante mu-
cho tiempo se usó como un título ho-
norífico, casi nobiliario, pero que hoy 
la contingencia lo ha vuelto tan ana-
crónico que al emplearse más parece 
una ironía, cuando no una burla: me 
refiero al vocablo “honorable”, utiliza-
do  para introducir y realzar la jerar-
quía moral  del parlamentario. 

No es mi afán insistir en lo que la ca-
suística ha terminado convirtiendo en 
paradoja, sino recuperar el sentido ori-
ginal del vocablo en el contexto del 
distinguidísimo uso parlamentario. 
¿De adonde viene entonces, el honora-
ble? Claro, del latín honoris (honor), 
pero la relación más directa tiene que 
ver con el derivado ad honorem, que se 
traduce en por honor; es decir, sin reci-
bir más pago por esa función que el 
honor de desempeñar tal dignidad. 

A finales del siglo XIX se eliminó el 
carácter ad honorem de la función 
parlamentaria, por considerarse que 
atentaba contra el proceso democrati-
zador, y que no era justo que sólo los 
que pudieran vivir de sus rentas, estu-
vieran en condiciones de ejercer el 
mandato popular de diputado o sena-
dor. Y de ahí el estipendio, llamado 
desde entonces “dieta”, un visible eufe-
mismo  que tal vez busca camuflar un 
sentimiento culposo. 

Hoy, cuando se cuestiona tanto  la 
calidad legislativa como la retribu-
ción pecuniaria por el servicio pres-
tado, tal vez valga la pena actualizar 
los vocablos: uno por incompleto, el 
otro por excesivo. Algo de realismo 
en el lenguaje no le viene mal a nadie. 
Al menos así se evitan los shocks de 
expectativas. 

 
Herta Maldonado 
Profesora      

Aborto ante el TC  
  
Señor Director: 

Como argentina residente, y mama 
de tres orgullosos niños chilenos, con 
profunda pena seguí todos los alegatos 
presentados en torno a #aborto3cau-
sales. Fue impactante escuchar tanta 
retórica: alusiones, inferencias, refe-
rencias, conclusiones. “Que si el no na-
cido es o no persona”, “Que si implica 
despenalización o legalización”, “Que 
si proteger y despenalizar son compa-
tibles” y hasta que la Constitución de-
biera decir “protege a la” en vez de “pro-
tege al”, como si tan solo una cuestión 
de semántica zanjara la cuestión. 

Tantas palabras retumbando en esa 
sala, no hacían mas que alejar la refle-
xión de la realidad. El sujeto de derecho 
se transformaba en objeto de análisis y 
de alguna manera el estudio pormeno-
rizado de los atributos diluía la esencia. 

Tan solo con adentrarnos en la rea-
lidad del aborto mucho del discurso 
cae y las prioridades se ordenan. En se-
mana tres del embarazo el SNC del 
bebe comienza a desarrollarse y con 
ello ya puede sentir dolor. Respecto a 
los métodos abortivos podemos esco-
ger entre inyección intracardiaca, en-
venenamiento salino o desmembra-
miento, entre otros.  

En el vientre materno el niño esta 

solo; no puede escapar, no puede de-
fenderse, no puede siquiera gritar. 
Hoy día, la posibilidad de vivir de es-
tos cientos de miles de niños chilenos, 
por varias generaciones, depende del 
dictamen de diez honorables jueces. 

En sus manos está, el estremecer o 
confirmar las bases valóricas del país 
en que vivimos. Ojala la reflexión pro-
funda penetre en la esencia del proble-
ma y la luz del análisis nos conduzca a 
un Chile que con orgullo siga dando 
batalla a la terrible deshumanización 
que nos acecha. 

 
Liza Flores 
@FloresLizaM 

Tolerancia es la clave 
 

Vivimos un tiempo de turbulen-
cias. En Chile, en Asia, en Europa. Y 
en todos estos rincones se nota la 
ausencia de algo fundamental para 
la convivencia: la tolerancia. Tole-
rancia a lo que es distinto. Toleran-
cia a quien piensa diferente. Tole-
rancia a quien se ve diferente. So-
mos buenos para dar discursos y 
mejores aún para señalar con el 
dedo. Pero, en la práctica, en Chile, 
somos intolerantes. 

 
Marcelo Manríquez O.

Las regiones en Chile que 
presentan una mayor orienta-
ción a la actividad exportado-
ra convergen a mayores nive-
les de PIB per cápita que el 
resto de las regiones (Meller Y 
Pardo, 2002). Existe una am-
plia evidencia en la literatura, 
respecto del favorable efecto 
en los sistemas económicos 
que basan su crecimiento en 
las exportaciones. La teoría 
justifica dicho fenómeno, a 
partir de los efectos positivos 
en la productividad total de 
los factores; los beneficios de 
introducir nuevas tecnologías 
y las mejores prácticas empre-
sariales de las empresas ex-
portadoras. 

Chile desde hace varios años 
ha optado por dicho mecanis-
mo de desarrollo. Se han sus-
crito una serie de tratados de 
libre comercio con las princi-
pales economías del mundo. 
A la luz de la evidencia dispo-
nible, ¿cuáles han sido los re-
sultados? 

Para responder la pregunta, 
se usarán datos de variación de 
las exportaciones anuales y 

dencia en el crecimiento eco-
nómico del país. En este grupo 
se encuentran las industrias 
de la madera, productos quí-
micos, metálica básica, pro-
ductos metálicos, maquina-
rias, equipos y otro tipo de in-
dustria (como la creativa). 

La dinámica de exportacio-
nes de la industria de la made-
ra y productos relacionados 
con la siderurgia, que están en 
el ADN de la matriz producti-
va local, presentan una alta co-
rrelación con el crecimiento 
económico del país y de la Re-
gión del Bío Bío.  

Del mismo modo, con un 
coeficiente de correlación cer-
cano a 0,7 la industria de los 
alimentos también se avizora 
como un sector exportador 
cuya dinámica puede contri-
buir con mejores niveles de 
crecimiento. 

En resumen, dinamizar la 
actividad exportadora de sec-
tores claves de la región, es una 
tarea que convoca a todos 
quienes buscan el crecimiento 
y la prosperidad para el territo-
rio y su gente.

crecimiento económico, du-
rante el período 2003 – 2016 
(Banco Central de Chile). Uti-
lizando el coeficiente de co-
rrelación, se obtienen los si-
guientes resultados. 

• Existe una baja correlación 
entre la evolución de la activi-
dad económica mundial y la di-
námica de evolución de las ex-
portaciones chilenas, lo que es 
señal de una adecuada diversi-
ficación de la canasta de ex-

Juan López Aguilera: Recesión indu-
cida, políticamente correcto, una desa-
celeración controlada.La misma cosa, 
sólo depende quien esté evaluando..Lo 
mismo que Golpe o Pronunciamiento?

Crecimiento  
y exportación

“Cuando existen vacíos legales, bajas 
sanciones y multas, es difícil no  
cometer un fraude, pero que quede 
impune es más difícil de entender”. 
Gonzalo Altamirano, académico 
Ucsc

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE

portadora frente a los shocks 
de la economía mundial. 

• Existe una correlación po-
sitiva y significativa entre el 
crecimiento económico y la va-
riación anual de las exporta-
ciones chilenas, es decir, el au-
mento de las exportaciones ge-
nera un impacto favorable en el 
crecimiento económico. 

La evolución de las expor-
taciones industriales son las 
que presentan la mayor inci-
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EDITORIAL

S
orprendentemente, 
cuando en apariencia 
hay poco de que 
asombrarse en el 
modo de llevar los 
asuntos de la alta polí-

tica, ha surgido para el común de 
los ciudadanos la noticia de otros 
costos ocultos en la discusión sobre 
la reforma previsional, una situa-
ción inexplicable si se considera la 
magnitud del impacto de un pro-
yecto de esta naturaleza, donde 
está en juego el porvenir de todos 
los trabajadores chilenos. 

 Que haya sorpresas, cuando el 
proyecto de ley del gobierno bus-
ca crear el Sistema de Ahorro Pre-
visional Colectivo, aumentar la co-
bertura del Sistema de Pensiones 
y fortalecer el Pilar Solidario, es 
inadmisible, toda vez que ha sido 
el propio gobierno el que informa 
de esta situación, tardíamente, des-
pués de toda la extensa cobertura 
de la iniciativa, quiere decir que 
no están todas las cartas sobre la 
mesa y que la propuesta puede te-
ner aún otras implicancias, a cual 
más inquietante. 

Se trata del  Informe de Produc-
tividad, elaborado por el ministe-
rio de Hacienda y el del Trabajo y 
Previsión Social, un informe que se 
supone debió existir, con más exac-
titud aún , ante de proyectar medi-
das en esta importante dirección, 
con ligereza se indica que hay es-
timaciones sobre uno  de los posi-
bles impactos del alza en un 5% de 
la cotización; la caída entre 2.200 
y 394 mil empleos, en el peor de los 
casos, en un documento que obra 
en poder de la Cámara de Diputa-
dos, se acotan las cifras a un efec-
to  intermedio de  destrucción, de  
60 mil a 124 mil empleos. 

Llama profundamente la atención 
el grado de incertidumbre, el amplí-
simo rango de las cifras, una varia-
ción que oscila entre 2.200 y 394.000 
es estadísticamente inaceptable 
como para basarse en ellas en la 
toma de decisiones, establecidas de 

ese modo, con ese grado de incerte-
za, es una invitación a saltar al vacío. 

Para agudizar el desconcierto 
de la ciudadanía, la Primera Man-
dataria, al ser consultada por los 
medios frente a esta situación de-
claró desconocer  cuán seria era la 
información, no haber tenido 
tiempo para leer  la prensa o des-
conocer el estudio en general, aun-
que acepta que la iniciativa del au-
mento de las  cotizaciones pueda 
tener un impacto, esperando que 
no sea tan alto en razón de una 
eventual gradualidad. Estas decla-
raciones han tenido las esperables 
aclaraciones, aunque escasamen-
te convincentes, del propio Minis-
tro de Hacienda y  la titular de la Se-
gegob, quien relativiza la situación 
indicando que “como cualquier po-
lítica pública también tiene efectos 
colaterales, y lo que hace este infor-
me es mostrar que las cosas no son 
gratuitas”. 

A ese respecto se encuentra 
abierto el debate sobre el signifi-
cado directo e inmediato sobre 
los trabajadores, que tendrán una 
rebaja en el sueldo líquido cerca-
na al 3%, para la construcción de 
un fondo solidario, si se trata o no 
de un impuesto al trabajo, o esta-
blecer los costos administrativos 
de este fondo. El ministro de Ha-
cienda ha declarado, tan pronto 
como se dio a conocer el proyec-
to, que había costos administrati-
vos implicados en este proceso, 
cuyos montos y forma de financia-
miento no han sido aún  transpa-
rentados. 

La lista de interrogantes está 
abierta, el escenario menos favora-
ble para esperar que este tipo de pro-
puestas sea de fácil despacho, es de 
esperar que haya un espacio cauto 
para una madura e informada refle-
xión sobre esta materia, que se inser-
ta justamente entre los problemas 
más preocupantes de la ciudadanía.

Se ha informado 

sobre los posibles 

impactos del alza  

en un 5% de la 

cotización; entre 

otros, la caída  

entre 2.200 y 394  

mil empleos, en el 

peor de los casos, un 

inquietante amplio 

rango de incerteza.

EN EL TINTERO

arrugadísimas y de esmirria-
do tamaño, que dominaban 
la recóndita ciencia de prote-
ger y curar a los niños, que-
brarles el empacho cuando 
hiciera falta y a sanarles de los 
males de ojo, una condición 
frecuente entonces y  miste-
riosamente desaparecida en 
los últimos tiempos.   

 Hay otras substancias no 
tan benignas,  la historia guar-

da los nombres de los enve-
nenadores más céle-

bres en diversas 
épocas, nombres 
casi mitológicos 

de profesionales 
altamente califica-

dos para despejar las ru-
tas del poder o el dominio de 
clientes tan adinerados como 
inescrupulosos. Preparados 
letales para competencia po-
lítica o sentimental inacepta-
ble, que dejaba el territorio 
despejado y prometedor por 
un costo razonable. 

En plena modernidad del 
tercer milenio es posible 
que ambos usos estén ple-
namente vigentes, pero más 
para callado. 

 
                       PROCOPIO

Infalibles secretos 
de la naturaleza

DE VUELTA

Los humanos, siempre con 
necesidades y siempre inge-
niosos, han tenido que lidiar 
con afecciones varias, de 
diagnóstico inseguro y de sín-
tomas huidizos. Para todos 
esos extraños trastornos han 
recurrido a novedosos y crea-
tivos remedios, que la tradi-
ción se ha ocupado de perfec-
cionar, una larga lista de  be-
bedizos, tizanas, colirios e 
infusiones, de contenido 
simplón y casi lógi-
co, como agüita de 
menta o apio, a 
otros prepara-
dos un tanto más 
misteriosos, como 
agua de las carmelitas 
o de variada y ricamente in-
sinuante denominación, en 
la cual reposa una considera-
ble parte de su prestigio. 

Los sufridos niños de antes 
tenían que resignarse a estos 
tratamientos de sus madres, 
que, llenas de fe, les trataban 
convencidas de la eficacia de 
estas pócimas para resfríos, 
dolores de estómago y una 
que otra obstrucción de la tu-
bería respiratoria, más el 
aporte de unas señoras anti-
guas, por no decir ancianas 

Los costos ocultos  
del Sistema de Ahorro  
Previsional Colectivo 
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡
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Luz María Astorga 
contacto@diarioconcepcion.cl

Objetivo logrado. Ese fue el ba-
lance del equipo publicitario –en-
cabezado por José Antonio Cama-
cho- el lunes, a horas de lanzar el 
logo y eslogan de la candidata hoy 
senadora Carolina Goic, cuando 
por las redes sociales conocidos 
comunicadores y analistas políti-
cos lo troleaban con ganas.  

 “Chile resiliente”, con abeja de 
fondo, no cumplía lo que, por defi-
nición, debe ser un slogan: corto, fá-
cil de entender, pegajoso. 

Sin embargo, dio una sorpresa: 
muchos googlearon el término ese 
mismo día. Y los registros on line in-
dicaron al día siguiente que ellos 
fueron luego en búsqueda de “Goic”. 
O sea, algo parecido a lo que sucedió 
con el Brexit en Inglaterra, cuando 
al día después de aprobar salirse de 
la Unión Europa, millones de ingle-
ses fueron al buscador para saber 
qué significaba en realidad lo que 
habían votado. 

- ¿Con qué se queda, Carolina? 
¿Con el éxito publicitario, el im-
pacto, el troleo o la duda sobre si 
la palabra “resiliente” prenderá 
rápido entre la gente común y co-
rriente? 

- Esto no es solo publicidad, es ha-
cer distinto las cosas, demostrarlo 
en los hechos. Uno tiene que correr 
riesgos, ser audaz en ciertos plantea-
mientos. Lo importante es que el es-
logan constituye una oportunidad 
para conversar sobre temas de fondo, 
de contenido de la candidatura. La 
palabra resiliente –más conocida de 
lo que muchos piensan- habla de la 
capacidad de sobreponerte a las di-
ficultades. Por definición, Chile es un 
país resiliente. Mira cómo reacciona-
mos frente a incendios, cómo nos le-
vantamos frente a la adversidad. La 
resiliencia es un valor, el primer la-
drill o a partir del cual construimos 
algo distinto. Es un desafío.  

- Construir de nuevo en tiem-
pos de política dañada, partidos 
en el suelo, desconfianza a los 
políticos, a las instituciones, a los 
empresarios, a las Fuerzas Arma-
das. Y cuando usted habla de re-
cuperar estándares éticos.  

- Mira, recién he pasado días di-
fíciles respecto de mi candidatura. 
No solo fueron de reflexión, sino de 
hacer frente a un revés, pero logra-
mos sobreponernos, potencian-
do la candidatura, con un movi-
miento de la gente común y co-
rriente -que valoro mucho-, que 
despertó frente a la posibilidad 
de que yo no continuara.  

Y continúa explicando: 
-Por otro lado, el concepto de Pa-

tria. Acabamos de reconocer a tres 
de nuestros mejores hombres (ho-
menaje en el Senado a Renán Fuen-
tealba, Andrés Aylwin y Mariano 
Ruiz Esquide), de los más coheren-
tes, que marcharon por la Patria Jo-
ven de Frei, que fue quien despertó 
las transformaciones sociales pro-
fundas, en lo agrario, en educación, 
vivienda, con la Junta Nacional de 
Auxilio Escolar y Becas ( Junaeb). Y, 
quizá, una de las frases que más re-
cordamos de Patricio Aylwin es pre-
cisamente “La patria justa y buena”, 
ésa donde cabían civiles y militares. 
Hoy no tengo dudas -sobre todo 
desde lo público, de la instituciona-
lidad- que tenemos que ser una pa-

Presidenciales 2017 
LA CRUZADA GOIC

FOTOS:ROMILIO PASMIÑO G.

Contra corriente batalla la senadora magallánica que va cuarta en la carrera 
presidencial, pero no afloja ni un segundo. “Trabajo para estar en segunda 
vuelta”, dice con la misma fuerza que tuvo cuando quería ser parlamentaria, 
no marcaba ni uno y fue primera mayoría. Claro que ahora se lanzó contra la 
corrupción, las malas prácticas, los incumbentes y todos los vicios 
imaginables de nuestra clase política. Varios de sus camaradas han querido 
bajarla; el diputado Rincón la denunció ante el Servel y la Justicia, sin 
resultado, por impedirle la reelección, y todos los candidatos –menos uno- la 
han felicitado por su apuesta. ¿Podrá contra las fuerzas del mal?

“La resiliencia es un 
valor, el primer ladrillo a 
partir del cual 
construimos algo 
distinto. Es un desafío”.

“Me sorprende cómo se  
ha reducido la discusión 
política a las encuestas; ellas 
determinan si suben o bajan 
candidatos”.

“Tenemos un código de 
ética: militante 
formalizado suspende 
militancia. Si es 
condenado, la pierde”.  

EntrevistaDomingo
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pués, el mismo sondeo le quitó un 
punto.  

Saldo en caja: triple apoyo (lle-
gó a 6%) y más de 3 millones de 
chilenos que se enteraron de su 
existencia.  

Sobre este piso, vino el lanza-
miento del logo y eslogan. 

Entonces, con más ganas –a pe-
sar de seguir cuarta- emprendió 
nuevas salidas. Esta semana, Val-
paraíso y La Serena. El  miércoles 
23, debía venir  al Encuentro Re-
gional de Empresas, Erede 2017, 
donde se esperaba protagonizara  
un debate junto al resto de los 
candidatos presidenciales, sin 
embargo, la actividad fue suspen-
dida por la organización, luego 

tria resiliente.  
 

Saldo en caja  
Té verde y muffins. Lo come con 

ganas. Es hora de almorzar pero 
ella no tiene para cuándo. Son tiem-
pos de campaña, está animosa 
como nunca. Afanada por llegar a 
segunda vuelta y ser “Presidenta 
de todos los chilenos”. Suena tan 
convencida… Cada gesto, cada pa-
labra, denota que no resiente el es-
cepticismo de algunos de sus cama-
radas, de los otros partidos y, de 
quienes le han negado hasta ahora 
el sonoro respaldo que necesita.  

A Carolina le pudo entrar un cán-
cer (que venció hace años), pero no 
otro tipo de proyectiles.  

Se lanzó a la carrera (“Sentí que lo 
coherente era ser candidata”, dijo en 
TVN), ante la mirada fría de su par-
tido, donde ha sido fuerte la presión 
por “bajarla”, y la mirada incrédula 
de tanto ciudadano agobiado por la 
cantidad de aspirantes para una 
elección presidencial que sigue so-
bre arenas movedizas.  

Moviéndose sin tregua, dormitan-
do apenas en aviones, arruinando 
zapatos en calles y pasajes, pasando 
frío en encuentros comunales, ape-
nas consiguió 2 puntos en las en-
cuestas. “Su principal problema es 
que la gente no la conoce”, decían 
en su comando. Se sumaba que 
quienes la conocían no creían que 

llegara a noviembre.  Pero Goic se-
guía e insistía: no habrá bajada.  

Así llegó a la Junta de fines de ju-
lio, en que los DC definieron las lis-
tas parlamentarias y dieron el pase 
a la reelección de Ricardo Rincón 
quien, condenado por un caso de 
violencia intrafamiliar en 2002, de-
bía marginarse, según códigos DC. 
Ese sábado 29, él ganó. Y ella decidió 
congelar la carrera para reflexionar. 
En tres días, con un apoyo impensa-
do en la gente, Carolina retomó la 
campaña, sacó a Rincón (quien aho-
ra denuncia “maltrato a camarada” 
ante el Servel y la Corte de Apelacio-
nes que lo rechazó 3-0) y ganó 4 pun-
tos en la única encuesta semanal 
que se publica, la Cadem. Días des-

Continúa en pág. 6

que Guillier y Piñera decidieran 
bajarse. 

Visitará las 15 regiones, porque en 
terreno se ganan las campañas, dice. 

 
Esa gran debilidad  

La suya es una cruzada por recu-
perar estándares éticos y probidad; 
recrear un bloque amplio de cen-
troizquierda capaz de dar goberna-
bilidad por largo tiempo, pensar el 
país en el mediano plazo (“no se 
puede reinventar cada cuatro años) 
y hacer todo lo necesario para la 
gente sienta que se trabaja para 
ellos. Si tiene que priorizar, habla de 
reforma previsional (apoya en gran-
des líneas el proyecto enviado por 
Bachelet, de un sistema solidario y 
mixto); luego, una reforma de Salud 
que reconozca y regule a las Isapre 
y potencie el sistema privado e, in-
cluya, por ejemplo, el Auge para 
Adultos propuesto por Lagos), y 
una ley General de Cáncer. En pa-
ralelo, “crecimiento inclusivo y con 
rostro humano”, del cual hablará 
pronto su equipo económico. 

Por estos días, se conoce su pro-
puesta descentralizadora.  

Son muchas las ideas pero la que 
eligió para debutar es el alma de su 
candidatura: la probidad (ver nota 
aparte).  

¿Cuánto 
marca de 
verdad?

Goic rechaza la “encuestitis”. Siendo cuarta se 
entiende fácil. Ella argumenta: 

“Me sorprende cómo se ha reducido la discusión 
política a las encuestas; ellas determinan si suben o 
bajan candidatos. Nosotros tenemos nuestros propios 
datos, que son parte de las herramientas de trabajo 
para la campaña, pero me niego a validar la encues-

titis porque hace mucho daño a la discusión real que 
es nuestro proyecto país, nuestras propuestas pro-
gramáticas. Todo queda invisibilizado”. 

Los estudios encargados por el partido –según 
fuentes confiables- indican que a comienzos de agos-
to la candidata doblaba lo indicado por Cadem. Ya sobre 
los dos dígitos, en septiembre proyectan algunos 

estará alrededor de 15%. 
La senadora resta importancia y reitera: “Estoy traba-

jando para ganar en primera vuelta y pasar a segunda.  
Para mí lo más importante es la sensación en la calle. 

Cada vez tengo mejor acogida entre la gente común 
y corriente, gente decente, ésa es la mejor medida de 
cómo avanza la campaña”.

Enderezar el árbol 

Entre las medidas para recuperar la confianza, Goic 
planteó algunas que –como el límite de reelección 
parlamentaria- acotan el campo de acción a políticos, 
Estado y mundo privado.  

Algunas: 
* Unidades anticorrupción en ministerios y servi-

cios públicos, además de un sistema de alerta tem-
prana coordinado con la Secretaría General de la 
Presidencia. 

* Autonomía constitucional al director de Impuestos 
Internos. Cargo de 8 años, no dependiente de autori-

dad de turno.  
* Fin de nombramientos vitalicios y a dedo. Trans-

parencia en mecanismos de Consejo de Defensa del 
Estado, notarías, Conservador de Bienes Raíces y jue-
ves de Policía Local.  

* Modificación del Código Penal para que delin-
cuentes de cuello y corbata tengan penas justas, inclu-
yendo cárcel. 

* Penalización de la corrupción entre privados. Hoy 
el pago de coimas al Estado es delito grave y el pago 
de coimas entre privados no tiene pena.
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“CUANDO EL PS bajó a Ricardo Lagos se 
acabó la posibilidad de primarias”, dijo.

Viene de pág. 4

Entre las medidas ahí figura una 
que es proyecto de ley de su autoría, 
ya en segundo trámite en el Senado, 
que limita a reelección de parlamen-
tarios: 2 para diputados, 1 para sena-
dores. Asunto polémico que se agra-
va en el caso de su partido, que tie-
ne dos parlamentarios “decanos”, 
que están desde 1990: José Miguel 
Ortiz y Sergio Ojeda.  

(La UDI también tiene dos y RN 
uno). 

Las cosas han sido y seguirán sien-
do difíciles para Goic dentro de su 
tienda. No se trata no más de escán-
dalos de violencia intrafamiliar como 
el de Rincón. O de turbios enredos de 
plata con Soquimich, de Julio Ponce 
Lerou, como el caso del senador Jor-
ge Pizarro, ya demandado por el SII, y 
el diputado Roberto León. O de in-
cumbentes voraces que defienden sus 
sillones y buscan a cómo dé lugar una 
reelección. O de históricos como Juan 
Carlos Latorre –hoy candidato a dipu-
tado- que había sido nombrado como 
encargado territorial de la campaña y 
que, desde ese lugar de confianza má-
xima de la candidata, dijo en entrevis-
ta con LT que ella debía dejar la pre-
sidencia. O de históricos como Maria-
na Aylwin que declaran “la mayor 
debilidad de Goic es la DC”, y que irse 
de la DC “es una alternativa, pero por 
el momento vamos a apoyar a Goic 
con todas nuestras fuerzas”. Mariana 
había dicho también que muchos DC 
votarían por Sebastián Piñera.  

Larga puede ser la lista de 
ejemplos.  

- Hablando de hacer las cosas 
bien y recuperar la ética, ¿no se-
ría mucho más sencillo y transpa-
rente que quienes no están có-
modos se vayan no más? 

Lanza una carcajada, algo poco 
habitual en su correcta y contenida 
forma de comunicarse. Mira a su 
asesor de prensa sentado a espaldas 
mías… Luego retoma su tono: 

- Lo primero, lo dije hace poco, 
creo que para todos los partidos hay 
un aprendizaje que tiene que ver 
con que ciertos conflictos se tienen 
que tratar puertas adentro. No le 
hace bien a la política que la pauta 
del día sea la pelea entre uno y otro. 

 
¿Con o sin cálculo?  

- Muchas veces ha declarado que 
esta candidatura es por convic-
ción, no por cálculo. Sin embargo, 
pasó de querer ir a primarias por ir 
en primera vuelta. Hubo cálculo 
ahí. 

- Cuando del PS bajó a Ricardo 
Lagos se acabó la posibilidad de 
primarias. 

- Luego, dijo que tenía varias 
coincidencias programáticas con 
el PPD, sin embargo, no llegaron 
a acuerdo para las listas. ¿En qué 
toparon? 

- A pesar de nuestra disposición, 
no fue posible el pacto parlamentario 
con los partidos de centroizquierda. 
De la misma manera, en materia pro-
gramática solo se hizo un análisis de 

los discursos de Guillier y míos. Me pa-
rece fundamental generar espacios 
de discusión de cara a la gente, en de-
bates y diálogos que espero, con las 
candidaturas ya inscritas, se concre-
ten. Lo he invitado muchas veces. 

- Sin acuerdo con la centroiz-
quierda, se fueron con la IC y el 
MAS.  También hubo cálculo ahí. 
Históricos DC sostienen que el cos-
to de ese pacto es mayor que el ir so-
los, con menos candidatos y con 
menos cargos, claro.  

- Podría haber habido otro pacto, 
éste no es lo ideal para mí… Me aco-
modaba mucho más uno en la cen-
troizquierda. Hoy existe una reali-
dad: necesitamos un socio para po-
der llevar independientes. En ese 
contexto la Junta acordó ir con el 
MAS y la IC. Pero hemos pedido una 
definición que para nosotros es una 
línea roja: derechos humanos, respe-
to a la democracia, condena a las 
dictaduras, sean de dónde sean (o 
sea, Venezuela incluida). 

- ¿Ahí se entramparon? Porque 

- ¿No le parece que por el asun-
to de Rincón quedaron como en 
segundo plano, a la vista ciuda-
dana, la necesaria inhabilitación 
en casos como corrupción, ma-
las prácticas, deficiente gestión? 

- Lo que hace Zapata es dejar sen-
tado un principio donde ya no hay 
vuelta atrás. Eso es muy importan-
te. Inicia un camino que vamos a se-
guir perfeccionando. Nos costó ins-
talarlo porque es cambiar la forma 
en que habitualmente se han trata-
do cosas en política y al interior del 
partido. En la Municipal pasada te-
níamos candidatos a alcaldes con 
muy buena votación, pero que esta-
ban siendo investigados o formali-
zados. Y así perdimos Maipú, que es 
grande, pero ganamos en credibili-
dad y consistencia.  

- El resto de los partidos no se 
pronuncia senadora. La felici-
taron todos los candidatos –ex-
cepto Piñera-, pero no hemos 
sabido de otras revisiones… 

- Tengo claro que como líder me 
corresponde marcar un camino, es lo 
que he hecho. Si queremos hacer las 
cosas distintas, aquí hay una ruta.  

Y agrega: 
- Si aspiramos a que las cosas 

cambien tenemos que dar señales 
muy contundentes frente a las 
prácticas, a los abusos, a las cosas 
que generan indignación.  Mis pri-
meros planteamientos fueron de 
probidad, que es una agenda para 
reconstruir confianza. Yo hablo de 
un estándar ético más alto, no solo 
en el mundo político, también en el 
empresarial. Nadie podrá enten-
der que, si tienen una plataforma 
mínima, se den las situaciones de 
colusión (pollos, papel, farmacias), 
o de integración vertical entre Isa-
pres y clínicas… El problema no es 
el negocio, es que se haga a costa de 
la persona que la aseguradora debe 
proteger: el afiliado. O en pensio-
nes. No se trata de satanizar a los 
privados. Si partimos de ahí, hace-
mos una conversación distinta 
acerca del país que queremos cons-
truir. A eso podemos colaborar. Es 
una oportunidad para todos.

Otra mirada al caso Frei 

-El domingo pasado, en T13, la periodista Pilar Moli-
na puso en duda la seriedad de la acusación del minis-
tro Madrid, en la investigación por la muerte del ex Pre-
sidente Eduardo Frei. Sugirió utilización política en 
año electoral. ¿Qué piensa? 

-Quizá habría que revisar la actuación de ella en el 
caso. Cuál fue su participación, porque entregó infor-
mación secreta al doctor Enrique París.  Entonces, no 
me extraña su comentario. 

Luego añade:  
- Más allá de hacernos parte en la querella, de acom-

pañar a la familia que tiene la evidencia de que su 

padre fue asesinado por la dictadura, de la traición 
de la gente más cercana, del chofer, de quien llevaba 
a las niñitas al colegio, a mí me sorprende que los 
medios no lo visibilicen. Un ex Presidente, asesinado 
por la dictadura, con la frialdad y brutalidad que eso 
significa, un líder articulador de las fuerzas democrá-
ticas, o sea un asesinato con la intención de mante-
ner un régimen dictatorial que costó tantas vidas… 
No puedo entender el silencio de algunos. De Sebas-
tián Piñera, que tiene en su comando a gente involu-
crada. Y también le planteo un estándar ético a los 
medios.

Frente a candidatos formalizados 

En estos días en que algunos medios –principal-
mente El Mercurio- editorializan sobre el alcance de 
una formalización en tiempos de campaña, Carolina 
comenta:  

-En lo público, la formalización aparece como juicio 
público. Y significa que se inicia una investigación. En 
esto creo que las instituciones públicas tienen que 

funcionar y las personas deben tener derecho al debi-
do proceso. Ahora si me preguntas por la formaliza-
ción en una campaña te digo: Quién fue formalizado 
no puede ser candidato, independiente de si eso sig-
nifique o no culpabilidad. Nosotros tenemos un códi-
go de ética: militante formalizado suspende militan-
cia. Si es condenado, la pierde. 

encima de que venza el plazo, no 
tienen resultados. Si no lo consi-
guen irán solos. 

-No he estado en el detalle ahora, 
así es que no estoy en condiciones de 
pronunciarme. 

 
Sin trampas 
 

- Hablar de hacer las cosas bien 
impone conductas. Y no se entien-
de senadora que luego del capítulo 
Rincón, cuando viene Patricio Za-
pata a ver las listas parlamentarias 
de acuerdo a códigos éticos del par-
tido, todos los que estaban anota-
dos pasaron la prueba de la blancu-
ra. ¿Cómo comulgamos con eso? 

-Qué bueno que me lo preguntas 
porque hay varias cosas que es bueno 
clarificar. Vamos a ir más allá de lo le-
gal. Hoy, la inhabilidad para ser can-
didato es tener un pena de tres años y 
un día de cárcel. Nosotros decimos 
que cualquier persona con condena 
por violencia intrafamiliar o colusión 
es inaceptable; inaceptable para al-
guien que se siente a hacer leyes.  

Y añade: 
-Lo segundo: entiendo que ya hay 

más de un candidato que no envió sus 
papeles, después del documento de 
Zapata. No te voy a dar los nombres, 
no me corresponde, pero es así. Hicie-
ron lo que correspondía, se inhabili-
taron, desistieron de su candidatura.  

(¿Estará, entre ellos, por ejem-
plo, Marcela Labraña, la cuestio-
nada ex directora del Sename, can-
didata a diputada, defendida por 
Gutenberg Martínez?). 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Podría ser el presupuesto 
del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional  
para Ñuble en 2019.

mil millones
$40

Fndr aumentaría en un 8% 
para cada provincia del Bío Bío

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

TRAS SEPARACIÓN CON REGIÓN DE ÑUBLE

La tarde de ayer se concretó el 
anhelo de años para los habitantes de 
la, entonces, provincia de Ñuble. En 
una ceremonia que se extendió por 
cerca de dos horas, la Presidenta Mi-
chelle Bachelet firmó el decreto de 
ley que crea la XVI Región de Ñuble. 
En la actividad, que se realizó en la 
Casa del Deporte de Chillán, partici-
paron cerca de dos mil personas, en-
tre ellas, dirigentes, parlamentarios y 
autoridades de la Región del Bío Bío. 
Al cierre de esta edición, la ceremonia 
aún continuaba en desarrollo. 

Esto significa una independencia 
para el citado territorio, aunque en al-
gunas materias deberá esperar hasta 
2019, cuando ya tengan una partida 
presupuestaria propia. Por lo ante-
rior, durante el próximo año su finan-
ciamiento aún dependerá de la Re-
gión del Bío Bío.  

De acuerdo al jefe de la División de 
Análisis y Control de Gestión del Go-
bierno Regional, Rodrigo Daroch, en 
los últimos años viene un alza soste-
nida en el presupuesto para la zona, 
que desde el año 2014, representa cer-
ca de un 30%, con un monto de $112 
mil millones para este año (ver gráfi-
co). “El 85% del dinero que corres-
ponde al Fndr se utiliza en la genera-
ción de obras de infraestructura. Esto 
no solo significa la pavimentación de 
una calle o la construcción de un edi-
ficio, sino que empleo y reactivar la 
economía de la Región”, contó. 

El resto se destina a la compra de 
maquinarias y vehículos para las cua-
tro provincias, además de subvencio-
nes para programas sociales y pro-
puestas hechas por las comunidades 
en cuatro áreas: cultura, deportes, se-
guridad ciudadana y social y rehabi-
litación de drogas. 

Daroch estima que “Ñuble es una 
provincia que utiliza una cuota im-
portante de recursos, que fluctúa en-
tre el 20 y el 25% del presupuesto, 
pues depende de la cantidad de pro-
yectos que se presentan. La lucha que 
viene es por mantener estos dineros 
en el Bío Bío”. 

Lo que es claro, es que en 2019 la 
nueva región recibirá una cartera de 
proyectos que ya se vienen ejecutan-
do, los que deberán ser considerados 
al momento de la elaboración del pre-
supuesto un año antes. 

 
¿Qué opina Ñuble? 

En la nueva región creen que se 

De acuerdo a las cifras que manejan el Gore, si se mantienen los dineros que se 
distribuyen actualmente, la Región madre tendría importante alza a contar de 
2019. En Chillán, en tanto, creen que sucederá todo lo contrario.

mantendrá el presupuesto actual que 
maneja esa zona, la única diferencia, 
estiman, se centrará en la forma en la 
que decidirán los destinos de esos di-
neros, puesto que, en esa decisión, 
influirá la situación de cada una de las 
comunas que componen el territorio. 

Para el consejero regional, Javier 
Ávila (RN), “la Región de Ñuble debe-
ría tener el 30% del presupuesto que 

tiene actualmente la Región del Bío 
Bío”. Para el representante de RN, la 
diferencia se verá en que “ahora se po-
drá elegir la distribución en base a 
criterios que estableceremos en la 
Región”. 

Por lo anterior, Ávila espera “aten-
der las necesidades de las comunas 
que no se han visto beneficiadas 
con esto, queremos bajar la brecha 

entre comunas grandes y chicas”. Y 
adelantó que “el año 2019, pudiera 
ser que el presupuesto para la Re-
gión del Bío Bío, se vea afectado, 
pero de manera mínima, puesto que 
es menos dinero, para una cantidad 
menor de comunas”. 

El ex core y actual candidato a di-
putado por el Distrito 19, Cristián 
Quiroz (PAIS), considera que esta es 

AGENCIA UNO

la oportunidad para que “Maule, Ñu-
ble, Bío Bío y La Araucanía formen 
una alianza estrategia para luchar 
por los recurso. Ñuble y Bío Bío no de-
ben pelear entre ellos, sino que con 
Santiago y los ministerios. Lo que si 
debe ocurrir, es que el presupuesto ini-
cial deberá ser replanteado porque 
puede que no nos alcance”. 

Habrá que esperar al segundo se-
mestre de 2018, cuando las autorida-
des de Ñuble deban viajar a Santiago 
para pelear por los recursos para su 
primer año de independencia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Ñuble es una provincia que 
utiliza una cuota importante de 
recursos, que fluctúa entre el 20 
y el 25% del presupuesto”.

Rodrigo Daroch, jefe de la División de Análisis 
y Control de Gestión del Gobierno Regional.
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En diciembre de 2018, 
Bío Bío debe traspasar a 
Ñuble la cartera de 
proyectos que se estén 
ejecutando.

“Pudiera ser que el 
presupuesto de Bío Bío, se vea 
afectado. Menos dinero, para 
menos comunas”. 
Javier Ávila, core de RN.

“Ñuble y Bío Bío no deben 
pelear entre ellos, sino que 
con Santiago y los 
ministerios”. 
Cristián Quiroz, ex core PAIS.
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“Región de Ñuble se transformará en 
un ejemplo, un emblema a seguir”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PRESIDENTA MICHELLE BACHELET: 

“Al crear la nueva región de Ñu-
ble, hacemos lo mismo que con to-
das las grandes iniciativas que nos 
comprometen con Chile,  nos esta-
mos haciendo cargo de anhelos ciu-
dadanos, legítimos y necesarios, 
pero largamente postergados”, ex-
plicó la Presidenta, Michelle Ba-
chelet, a diario La Discusión, so-
bre las motivaciones que tuvo a la 
hora de honrar un compromiso ad-
quirido en mayo de 2013 en Chillán, 
siendo precandidata. 

Y la promesa se convirtió en rea-
lidad ayer, luego que promulgara la 
ley que crea la nueva administra-
ción territorial. 

- La Región de Ñuble represen-
ta un círculo virtuoso de la polí-
tica: hubo una promesa de cam-
paña, luego un proyecto de ley y 
finalmente una decidida gestión 
para que se aprobara. ¿Por qué 
se la jugó tanto? ¿Qué represen-
ta para usted y su Gobierno? 

- Con la creación de esta región 
estamos dando un paso más, largo 
y firme hacia un Chile más descen-
tralizado. Para mí es fundamental 
que las regiones tengan más poder 
y autonomía, porque eso es la base 
del desarrollo territorial y de la for-
taleza de la democracia. Por eso 
nos jugamos también por la elec-
ción de los gobernadores regiona-
les, y aunque no se pueda realizar 
en 2017, espero que se pueda lograr 
lo antes posible.  Esto no tiene vuel-
ta atrás y solo puede culminar 
cuando haya más poder efectivo 
para las regiones. Queremos que 
Ñuble Región vaya de la mano de 
una mayor participación de la ciu-
dadanía, una economía más diná-
mica y una sociedad regional con 
cohesión y con identidad fuerte. Y 
eso es, por cierto, responsabilidad 
de todos. Por eso me la he jugado.  
Los ñublensinos y ñublensinas de-
ben entender que esto es una opor-
tunidad y una responsabilidad. La 
Región de Ñuble será un pilar de de-
sarrollo y democracia, si todos los 
ciudadanos y ciudadanas se hacen 
parte de su construcción y avance. 
Aunque son imprescindibles, las 
reformas institucionales de la des-
centralización no bastan por sí so-
las, debemos llenarlas con la ener-
gía de la acción ciudadana. 

- ¿Qué atributos ve usted en 

Un día antes de conmemoración del natalicio de la Bernando O’Higgines, la 
Jefa de Estado se refirió a los alcances de la independencia del territorio.

este territorio que se convertirá 
en región y cómo lo visualiza 
dentro de 10 años? 

- Lo primero, dejar en claro que 
la creación de Ñuble Región es un 
paso gigante para cumplir una de 
las metas que nos propusimos 
como Gobierno: la descentraliza-
ción. Sin duda que Ñuble se trans-
formará en un ejemplo, un emble-
ma a seguir en la profundización de 
una mayor equidad con las regio-
nes. Y ese es el rol que cumplirá 
Ñuble para el resto de las regiones 
y los futuros pasos que se sigan dan-
do en materia de descentralización. 
En lo concreto e inmediato, sabe-
mos que el campo, la actividad agrí-
cola y ganadera en esta zona son 
muy importantes. El objetivo es 
que Ñuble se transforme en un lide-
razgo nacional en agricultura y ga-
nadería moderna. Para lograrlo, es-
tamos llevando adelante diversos 
proyectos,  siendo uno de los más 
importantes el embalse Punilla, 
que nos va a permitir incorporar al 
riego 60 mil hectáreas de tierra agrí-
cola que va a elevar con mucho su 
calidad, y que va a ser muy bien re-
cibido por muchos agricultores. 

AGENCIA UNO

FRASE

“Esto no tiene vuelta atrás y 
solo puede culminar cuando 
haya más poder efectivo para 
las regiones”.

“El objetivo es que Ñuble se 
transforme en un liderazgo 
nacional en agricultura y 
ganadería moderna”.

“Los ñublensinos y ñublensinas 
deben entender que esto es una 
oportunidad y una 
responsabilidad”. 

Diario La Discusión 
contacto@diarioconcepcion.cl
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MAÑANA LUNES A LAS 23.59 HORAS VENCE EL PLAZO PARA LA INSCRIPCIÓN DE LOS CANDIDATOS

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“En política las cosas son como 
quedan una vez que vencen los pla-
zos, no antes”, reflexionó sonriente 
un eventual candidato a la Cámara 
de Diputados, al ser consultado por 
sus opciones de ser carta de su par-
tido en noviembre. 

Y, claro, porque si bien es cierto 
su partido ya lo ratificó, es un hecho 
que las negociaciones se extende-
rán hasta la noche de mañana, 
cuando vence el plazo para la ins-
cripción de las candidaturas. Lo 
anterior, a riesgo de repetir el bo-

Este es el escenario en Bío Bío de 
cara a las parlamentarias de noviembre
Seis pactos, hasta ahora, competirán en noviembre próximo, junto a la presidenciales y elección de 
cores. La conformación de las listas no ha sido fácil, en particular en el Distrito 20, donde se 
pueden presentar hasta nueve nombres. En otros distritos, algunos pactos no competirán. 

En el Distrito 
20, que lo componen 

la mayoría de las comu-
nas de la provincia de Concepción, 
exceptuando Lota, hay claridad en 
la mayoría de los pactos.  

En Chile Vamos competirán los 
actuales diputados Jorge Ulloa y 
Enrique van Rysselberghe, además, 
de Sergio Bobadilla y Claudia Hur-
tado, todos militantes de la UDI. 
En la misma lista, por RN, estarán 
Claudio Eguiluz, Leonidas Romero, 

LOS DISTINTOS pactos 
aún afinan los nombres 
definitivos que estarán  
en las papeletas de 
noviembre.

Parlamentarios a 
la reelección 

chornoso episodio que vivió el año 
pasado La Nueva Mayoría durante 
la inscripción de postulantes a las 
elecciones municipales. 

Lo que sí está claro es que, ade-
más de los independientes, en los 
escrutinios de este año, habrá seis 
pactos, el de Chile Vamos; Frente 
Amplio; el que integrante los parti-
do que apoyan al senador Alejandro 
Guillier (PR, PS, PPD y PC); Sume-
mos (Amplitud, Ciudadanos y To-
dos); el compuesto por la DC, el 
MAS y el IC; y el que integran PAIS 
y el PRO. 

 
Concepción 

Hasta la tarde de ayer, había te-
rritorios y listas definidas, pero 
también otros inconclusos. Como 
sea, este es el actual escenario 
que existe con miras a las parla-
mentarias. 

Francesca Muñoz y Gabriel To-
rres. La única carta de Evópoli 
será su presidenta regional, Fran-

cesca Parodi. 
Frente Amplio fue uno de los 
primeros pactos en confor-

mar su lista. En ella están 
cuatro militantes ecolo-

gistas (PEV), Félix Gon-
zález, Raquel Rebo-

lledo, Paula Opazo 
y Elizabeth Mu-

jica. Además 
de los mencio-

nados, están Cris-
tián Cuevas (Nueva De-

mocracia), Loreto Muñoz 
(PH), Camilo Riffo (Movimiento 

Autonomista), Claudia Monje (RD) 
y Mauricio Pérez (Igualdad). 

En el conjunto que componen 
los partidos que apoyan al senador 
Alejandro Guillier, “los guilleris-
tas”, están Cristián Campos (PPD), 
como única carta a la reelección; 
y se suman Fabiola Lagos (PPD), 
Jaime Tohá, Gastón Saavedra, Va-
nia Salazar (PS), Miguel Reyes, Lily 
Oñate (PR) y Victoria Fariña (PC). 
En esa lista falta un nombre, que 
dependerá de las negociaciones 
en otros distritos. 

La lista que componen PAIS y el 
PRO presentarán como candida-
tos a Renzo Galgani, Viviana Nava-
rro, Jorge Aguayo, Damaris Her-
nández (todos militantes del pri-
mer partido), Hernán Pino, Mario 
Jara, Manuel López, Rodolfo Ruiz y 
Roberto Francesconi (apoyados 
por el PRO). 

 
Listas incompletas 

El pacto Sumemos, en tanto, solo 
presentará cuatro candidatos, to-
dos militantes de Amplitud (Ciuda-
danos y Todos, no están constitui-
dos en la región): Mauricio Salgado, 
María González, Miguel Pezo y Ale-
jandra Flores. 

Y, quizás, la lista que más ha cos-
tado conformar es la que integran 
la DC, el MAS y el IC. Hasta ahora, 
la DC aporta con tres nombres, los 
actuales diputados José Miguel Or-
tiz y Marcelo Chávez. A ellos se 
sumó Karla Muñoz, cercana al di-
putado Ortiz. En el caso de la Fa-
lange, tanto el seremi de Bienes 
Nacionales, Eric Aedo, como el ex 
intendente del Bío Bío, Martín Zi-
lic, desecharon la opción de ser 

Hasta ayer, aún no existía 
acuerdo en los Distrito 20  
y 21. En el último el PPD 
aspira a dos cupos.

Indefinición en  
los “guilleristas”

ANDRÉS OREÑA

Exceptuando los casos de 
Clemira Pacheco y Rosauro 
Martínez, todos los diputados 
en ejercicio irán a la eelección.
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son los que competirán en las 
elecciones parlamentarias, y 
no serán los mismos en la 
elección de cores.

Pactos
6

El partido, parte el pacto 
Sumemos, no competirá en 
Bío Bío y Arauco, y apoyarán a 
Cristóbal Urruticoechea (RN).

Amplitud se resta 
en Distrito 21

CAROLINA ECHAGÜE M.

candidatos. El primero de los men-
cionados, de hecho, ratificó su de-
cisión, aludiendo a su cercanía con 
el diputado Chávez. 

Leonardo Gutiérrez, presidente 
regional del MAS, confirmó ade-
más que las conversaciones para 
llevar como carta al seremi de Vi-
vienda, Jaime Arévalo, no fructifica-
ron. 

El timonel del MAS dijo que tie-
nen cinco nombres, algunos aún 
por ratificar, pero todos ligados al 
mundo social, sindical o cartas jó-
venes. José Lara (dirigente de Chi-
guayante) y Felipe Hernández (de 
Hualpén), son los nombres confir-
mados. 

A todos los ellos se suman los in-
dependientes Jorge Condeza y Elías 
Ramos, quienes ya entregaron las 
firmas requeridas ante el Servicio 
Electoral (Servel). 

había levantado una tercera opción 
(Frank Sauerbaum, Jacqueline 
Guíñez, y se sumó Horacio Bórquez). 
El tema se zanjará mediante una 
encuesta. 

La lista del PRO y PAIS aún tenía 
que definir detalles, pero ya conta-
ban con opciones tanto en Ñuble 
como en Bío Bío y Arauco. Los últi-
mos cuentan con el ex consejero re-
gional, Cristián Quiroz, que sería 
acompañado de Fanny Araya y José 
López. 

Mientras que en el Distrito 21, 
María Cecilia Romero, Guillermo 
Contreras, de PAIS; y Marcia An-
drade, Domingo Montecinos y 
Jenny Luengo, del PRO, comparti-
rán lista.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VICTORIA FARIÑA. La carta del 
PC en el 20, fue una de las seremis 
que renunció para competir.

Los otros distritos 
En los otros territorios de la Re-

gión, también se dan algunas par-
ticularidades, sobre todo, en el 
Distrito 21 que los componen las 
provincias de Arauco, Bío Bío y la 
comuna de Lota. Ahí el pacto Su-
memos se restará y apoyará al can-
didato de RN, Cristóbal Urruticoe-
chea, contó el presidente regional 
Amplitud, Joel Oyarzo, tras reu-
nión sostenida con el timonel del 
partido de la estrella, Claudio 
Eguiluz. 

En Ñuble, no obstante, tendrá su 
propia lista, integrada por Alejan-
dro Navarrete, Hugo Guíñez, Ro-
cio Guzmán y María José Torres. 

En el Distrito 21, el PPD aspira a 
dos candidatos, no obstante, se les 
ha entregado un solo cupo, que es-
taría siendo ocupado por Rodrigo 
Daroch. Ahí, la lista “guillerista” tie-

ne a los diputados Manuel Mon-
salve, Roberto Poblete (los dos del 
PS) y José Pérez (PR). A ellos se su-
maría, el ex presidente regional del 
radicalismo, Eduardo Vivanco, y 
una carta de PC. 

La DC, en tanto, tiene cartas de-
finidas tanto en el 19 como en el 21. 
En el primero, el diputado Jorge Sa-
bag, y Patricia Saldías. En el segun-
do, el ex core, Patricio Pinilla, y Joa-
nna Pérez. Cabe precisar que el 
MAS solo presentará candidato en 
Ñuble (Manuel Saavedra). 

El PRI, en tanto, sólo competirá en 
la elección de cores, por tanto, en los 
distritos 19 y 21 el pacto Chile Vamos 
cuenta con dos cupos para cada 
partido. En Ñuble, sin embargo, la 
UDI pretendía llevar un tercer nom-
bre (además, de Margarita Letelier 
y Gustavo Sanhueza, a Cristóbal 
Martínez), por lo que RN, también 

GENTILEZA ELÍAS RAMOS 

ELÍAS RAMOS, junto a Jorge 
Condeza, es uno de los 
independientes del Distrito 20.

ISIDORO VALENZUELA M.

FRANCESCA PARODI. Es la única 
carta que lleva Evópoli en la lista de 
Chile Vamos en el Distrito 20.

ROMILIO PASMIÑO G.

RENZO GALGANI. El ex seremi de 
Hacienda y militante del PAIS 
competirá en la lista junto al PRO.

ISIDORO VALENZUELA M.

EDUARDO VIVANCO. Uno de los 
radicales que sería parte de la lista 
“guillerista” en el Distrito 21.
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8
años de condena 
recibió Mario Cayupi 
por un robo  con 
violencia. Estuvo tres 
años privado de 
libertad.

MARIO CAYUPI RELATÓ SU EXPERIENCIA EN EL CENTRO DE MENORES DE CORONEL:

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

“El creerme bacán con los 
amigos  me llevó  a robar”, es 
la confesión de Mario Cayupi 
Pulgar (27), joven egresado del 
Centro de Internación Provi-
soria y Régimen Cerrado de 
Coronel. Aunque tenía una 
vida normal, padres, hermana 
y asistía al liceo de su natal 
Cabrero, un robo con violen-
cia cometido en compañía de 
un adulto le cambió la vida 
para siempre. 

Habían perpetrado varios, 
pero ese día los “datearon” con 
que había varios millones en 
una forestal. Lograron su ob-
jetivo, pero algo fue diferente: 
alguien se interpuso entre 
ellos y trató de evitar el robo. 
Y esa cara y la posibilidad de 
ser descubierto persiguieron a 
Mario hasta el día en que fue 
detenido. “Antes era diferente. 
Nunca vimos caras ni gente. 
Pero después, cada vez que 
veía la patrulla de Carabineros 
pensaba que me iban a llevar 
preso. Ahí empezó el cargo de 
conciencia”. 

Tras su detención, fue envia-
do a Coronel, donde supuesta-
mente estaría un mes, plazo 
decretado para la investiga-
ción el caso, pero finalmente 
estuvo un año, hasta que el 
tribunal finalmente dictó 
sentencia: ocho años en 
régimen cerrado. A 
Mario se le cayó el 
mundo. 

Antes de ese 
fallo estaba 
tranquilo. El 
centro le 
parecía un 
interna-

“Si no hubiera pasado por el Sename, ni 
siquiera habría terminado una carrera”

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Titulado como Técnico en Rehabilitación y Prevención en Drogodependencia, hoy busca un 
trabajo que le permita seguir su vida. De los 12 jóvenes del sistema de justicia juvenil que en Chile 
optaron a estudios superiores entre 2016 y 2017, cinco son de Bío Bío.  

do, salvo por los gendarmes 
que están en el recinto. Fue 
recibido por Pedro Marileo, 
hoy dirigente de la Asociación 
de Funcionarios de Sename 
(Afuse),  quien le dijo que estu-
viera tranquilo, que nada le 
pasaría. Eso lo ayudó. 

“Estaba asustado, nervioso, 
con pánico, pero él habló con-
migo y me mandó a una casa 
con puros niños súper tran-
quilos. En las rondas me pre-
guntaba cómo estaba. Y me 
ayudó tener un educador 
que estaba presente 
las 24 horas, que 
nos ayu-

daba con las horas de comida, 
con los hábitos de higiene que 
uno pierde con las malas jun-
tas, con los amigos”. Para Ca-
yupi, lo peor era el encierro y 

las peleas con los 
compañe-

ros, los 

“Cada vez que veía a  
Carabineros pensaba que 
me iban a llevar preso. Ahí 
empezó el cargo de 
conciencia”. 

“Cuando me condenaron 
pensé que el mundo se 
acababa. Ahí me di cuenta 
del tremendo condoro que 
me mandé”.

“Cuando vi a mis 
compañeros rendir la 
PSU dije: voy a estudiar, 
pero mirando la puerta”.

roces típicos que había vivien-
do juntos. Pero en su caso nin-
guno pasó a mayores. 

Pero nunca estuvo solo. Su 
madre y su hermana se fueron 
a vivir a Coronel para acompa-
ñarlo, donde ella encontró tra-
bajo como maestra de coci-
na. En Cabrero quedó su padre 
solo, pues no podía dejar su 
trabajo en la planta Masisa. 

Cuando ingresó al centro 
debía estar cursando tercero 
medio, pero estaba en segun-
do. A los días después de su lle-
gada, lo llevaron a clases pese 
a su reticencia. “Me daba mie-
do, porque la escuela estaba en 
el sector de los condenados y 
yo aún vivía en el de los impu-
tados. Todavía era un pollito 
nuevo y no sabía qué hacer, 
pero me ayudó la confianza 
que me daban los profesores, 
me sentí resguardado. 

En eso estaba cuando le lle-
gó la condena de ocho años. 

“Y ahí pensé que el mun-
do se acababa. Uno se 

pasa miles de rollos, 
pensé que perdía 

mi familia, que 
me iban a de-

jar botado, ahí me di cuenta 
del tremendo condoro que me 
mandé”. 

Pero en ese momento se 
acordó de los compañeros a 
los que había visto rendir la 
PSU, “y eso me motivó. Dije: 
voy a estudiar, pero mirando la 
puerta”. 

Y rindió la prueba, en la cár-
cel de Coronel, en 2009. Dos 
años después de su ingreso al 
centro. “Y parecía que no está-
bamos detenidos, porque ya 
teníamos permiso para salir 
un día, los fines  de semana, 
beneficio que logré por buena 
conducta. No me fue muy bien 
en la prueba, pero pude optar 
por una carrera técnica y con 
ella podía devolver algo que 
recibí en el mismo centro: apo-
yo”. Esa carrera fue Técnico en 
Rehabilitación y Prevención 
en Drogodependencia, en el 
Instituto Virginio Gómez. 

“En el centro me di cuenta 
de que la mía no era la vida, 
porque no puedes ser feliz  qui-
tándole a otros. Pude haber 
estado por más años, por trá-
fico, no lo sé”, dijo Mario, quien 

recordó que el adulto 
que lo llevó a robar 

aún cumple conde-
na en la cárcel. “Y 

con eso me 
quedó claro 
que no, para 
allá no iba la 

cosa. El error 
se comete una 

vez,  y ahí hay 
que ver si apro-

vechamos la 
oportunidad y yo 
lo hice”. 
 
El apoyo en el 
 centro 

Mario sabe que 
el Sename hoy 

está  en el ojo 
del huracán, 
pero su expe-
riencia fue posi-
tiva. “A mí los 
educadores me 
motivaron a estu-
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quien recibió a Mario 
en el centro, es clave 
que las familias no 
abandonen a los 
adolescentes que 
quebrantan la ley.

Para Pedro 
Marileo

diar. Yo me propuse estudiar y 
allá tenía de todo. Ellos esta-
ban pendientes de que no me 
faltara plata para el pasaje, 
que tuviera para comer cuan-
do volviera, porque yo estu-
diaba de noche, y me dejaban 
una colación. También les 
tocó venir a buscarme a Con-
ce, porque a las 12 de la noche 
no tenía locomoción. Era un 
apoyo gigante, ellos estaban 
pendientes de que yo lograra 
las metas que me había pro-
puesto”.  Así pasaron los dos 
años de carrera, pero cuando 
le quedaban un par de meses 
para terminarla, en noviem-
bre de 2010,  lo dejaron con li-
bertad asistida especial. “Y 
volví a sentirme como un pa-
jarito, me costó que no me re-
chazaran por lo que había vi-
vido. Buscar  trabajo me ha 
costado mucho por esto”. Es-
tuvo firmando hasta 2014, 
cuando obtuvo el beneficio de 
remisión de condena.  

Pero tiene un motivo mayor 
para surgir: tiene un hijo, Dylan 
(6).  “Yo creo que si no paso 
por esta experiencia, no habría 
sacado una carrera, ni siquie-
ra habría terminado el colegio. 
Esto me hizo mirar el mundo 
de una forma diferente”.  

Pedro Marileo reconoció 
que en los recintos de Sename 
la infraestructura no es de las 
mejores, porque se echó a an-
dar una ley sin recursos, pero 
los educadores se esfuerzan en 
apoyar a los adolescentes. En 
Coronel trabajamos en tener 
equipos interdisciplinarios en 
las casas, trabajando con los jó-
venes. Siempre habrá dificulta-
des con algunos chiquillos, 
pero eso se debe a los efectos 
negativos que provoca en ellos 
pasar a estar encerrados.  

Por eso, agregó que se preo-
cupan de motivarlos a estu-
diar y trabajar, para lo cual es 
clave que sus familias no se 
alejen de ellos en esas circuns-
tancias y los sigan apoyando.  

 
Las cifras 

El total nacional de jóve-
nes de justicia juvenil que 
continuaron estudios supe-
riores entre 2016 y 2017 son 
12. De ellos cinco son de la re-
gión y los cinco son salidos del 
colegio El Renoval que atien-
de al interior del centro Cip-
Crc de Coronel, donde traba-
jan 12 profesores. y que perte-
nece a la Fundación Tierra de 
Esperanza. 

Mientras la vida de los otros tenga menor valor que la de los nuestros, seguiremos presenciando los horrores que 
vivimos estos días. En Charlottesville y en Barcelona el problema es exactamente el mismo. ¿Creerá Trump que 
también hay que culpar a “ambos lados” cuando se trata de un atentado del DAESH?

COLUMNA

Estos últimos días hemos 
presenciado imágenes de te-
rror alrededor del mundo. 
Partamos por Estados Uni-
dos. Una pequeña ciudad del 
Estado de Virginia, Charlo-
ttesville, en la que solo viven 
40 mil habitantes y que es re-
conocida como la cuna del 
tercer Presidente de EE.UU., 
Thomas Jefferson, se convir-
tió en el centro de las miradas 
el pasado 12 de agosto, cuan-
do se efectuó la marcha “una-
mos a la derecha”, la que con-
vocó a grupos supremacis-
tas blancos, nacionalistas 
blancos, neonazis, miembros 
del Ku Klux Klan y otros los 
grupos extremistas. Los en-
frentamientos entre dichos 
grupos y personas que mani-
festaban en su contra dejaron 
un total de tres personas fa-
llecidas y 34 resultaron lesio-
nadas. El gobernador de Vir-
ginia, Terry McAuliffe, decla-
ró estado de emergencia, y el 
fiscal general, Jeff Sessions, 
describió lo ocurrido como 
terrorismo interno. 

Luego de ver a los mani-
festantes con armas, esvás-
ticas, banderas confedera-
das (que representaron a los 
estados del sur durante la 
guerra civil de Estados Uni-
dos de 1861 a 1865, los que 
querían continuar con la es-
clavitud), mensajes anti se-
mitas y anti musulmanes, y 
letreros de Trump/Pence, no 
es de extrañar que Charlo-
ttesville se haya convertido 
en un símbolo para el movi-
miento supremacista.  

Lo más complejo es que el 
Presidente Trump no fue ca-
paz de condenar lo que pasó 
inmediatamente. Le tomó 
tres días y solo señaló que 
hay que culpar a “ambos la-
dos”, ya que “hay un grupo 
en un lado que es malo, y 
otro grupo en el otro lado 
que fue muy violento”. Con 
estas palabras Trump igua-
la a supremacistas con aque-
llos que creen en la igualdad 
de derechos. Y de paso rea-
firma que este tipo de mani-
festaciones son correctas. 
Su eslogan “Make America 
Great Again” (Hagamos a 
América grande otra vez) 
glorifica al nacionalismo, lo 
que ha sido interpretado –de 
acuerdo al análisis de la 
ONG Human Rights Watch– 
como “una luz verde para 
organizar futuras demostra-
ciones que adhieran al ra-
cismo, la xenofobia y la dis-
criminación”. En efecto, uno 
de los supremacista de la 
marcha señaló a Fox News 
que “ los comentarios de 
Trump estuvieron bien. No 
nos atacó. Cuando se le pidió 
que condenara, él solo salió 
del lugar. Muy, muy bien. 
Que Dios lo bendiga”.  

 
Fobia hacia los pobres 

La Declaración Universal 

de Derechos Humanos, en 
su artículo 1 dice que “todos 
los seres humanos nacen li-
bres e iguales en dignidad y 
derechos y, dotados como 
están de razón y conciencia, 
deben comportarse frater-
nalmente los unos con los 
otros”. Desde esa igualdad y 
fraternidad nace un princi-
pio igual de básico: el lími-
te a la libertad de expresión 
es la incitación al odio. Es 
por ello que, por paradójico 
que sea, para ser tolerantes 
no podemos tolerar la into-
lerancia. Ninguna manifes-
tación, por mayoritaria o 
democrática que pueda ser, 
puede violar los derechos 
de las minorías. La lucha de 
miles para tener hoy un or-
denamiento jurídico que 
protege derechos y liberta-
des no puede ser olvidada 
debido a la involución de 
unos pocos.  

Esta lógica aplica de igual 
manera en nuestro país. Pa-
reciera que todos nos pone-
mos felices el sombrero de 
los derecho humanos, pero 
lo guardamos rápidamente 
cuando estos derechos de-
ben ser aplicados a extran-

Charlottesville y Barcelona, 
reflejo del mismo fenómeno
Constanza Fernández Danceanu 
Abogada y analista 
internacional 
Directora de 
Ciencias Políticas 
y Administración 
Pública 
Universidad 
San Sebastián

Nacionales y extranjeros. 
Blancos y negros. Católicos y 
musulmanes.  

Mientras la vida de los 
otros tenga menor valor que 
la de los nuestros, seguire-
mos presenciando los horro-
res que vivimos estos días. 
En Charlottesville y en Barce-
lona el problema es exacta-
mente el mismo. ¿Creerá 
Trump que también hay que 
culpar a “ambos lados” cuan-
do se trata de un atentado 

del DAESH? ¿O vamos a con-
denar al terroriswmo cuan-
do es perpetrado por ‘ los 
otros’, y vamos a justificarlo 
cuando es cometido por ‘los 
nuestros’? Nuestra sociedad 
necesita una mirada intros-
pectiva, en la que nos demos 
cuenta que lo que señalamos 
en la Declaración Universal 
de Derechos Humanos adop-
tada en 1948 fue cierto en 
esa época y, por cierto, sigue 
siéndolo hoy. 

jeros. En realidad, a cier-
tos extranjeros. En Chile 
recibimos con los brazos 
abiertos a los europeos y a 
los estadounidenses, pero 
cuando vemos a un haitia-
no, dominicano o colom-
biano la cosa cambia. Vivi-
mos en un mundo en el que 
la xenofobia ha sido reem-
plazada por la aporofobia. 
La fobia no hacia los ex-
tranjeros, si no que hacia 
los pobres. Nos duele cuan-
do nos dicen ‘sudacas’, pero 
la apología estadouniden-
se a la supremacía blanca 
que tanto nos horroriza es 
vivida por nuestros mi-
grantes cada día. 

El ataque “de moda”  
Lo anterior me lleva a 

Barcelona. Hemos visto 
ataques similares, un vehí-
culo atropellando a perso-
nas en una concurrida ca-
lle de una ciudad turística 
en Europa, ya varias veces. 
Londres, Niza, Berlín y un 
lamentable largo etcétera. 
Es la técnica “de moda” del 
DAESH, el autodenomina-
do Estado Islámico, quien 
ya se adjudicó los dos ata-
ques del día 17 de agosto: 
en Las Ramblas de Barcelo-
na y en Cambrils, Tarrago-
na, los que dejaron a 14 
personas muertas y a más 
de 100 heridas. Y aunque 
nos sigue doliendo, segui-
mos sin comprender la raíz 
del problema: la separa-
ción entre nosotros y ellos. 
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MAÑANA SE DEFINE EL FUTURO DEL PROYECTO DE LEY

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

“Cuando hombres y mujeres parti-
cipan en relaciones sexuales ambas 
partes reconocen el potencial para 
crear vida.  Si las dos personas lo ha-
cen voluntariamente, entonces ¿no 
deberían tener ambos voz en si man-
tener o no al bebé resultado de esta 
relación?”. 

La pregunta no es nueva, de hecho, 
la cita corresponde a un artículo pu-
blicado por Dalton Conley en la edi-
ción del 1 de diciembre de 2005 del 
New York Times. Pese a ello, la res-
puesta parece no estar clara incluso 
hoy, doce años después, cuando res-
tan sólo horas para que el Tribunal 
Constitucional chileno emita una de-
cisión histórica respecto a despena-
lizar el aborto en tres causales.  

Tampoco está claro qué pasa 
cuando la relación no es consentida 
por ambas partes. ¿Quién debe deci-
dir? ¿Puede un violador tener opi-
nión respecto del futuro de un niño 
que engendró mediante un crimen?; 
en el caso de una menor de edad, 
¿puede ser su propio padre quien de-
cida?, ¿En qué ocasiones la voz del 
hombre y no solamente la de la em-
barazada debe ser oída? 

Según el proyecto de ley actual-
mente en tramitación en el país es 
sólo la mujer quien debe decidir con-
tinuar o no con la gestación, determi-
nación que ha causado preocupa-
ción en  la población masculina.  

Algunos respaldan que sea  la voz 
materna la responsable de resol-
ver el futuro del embrión, otros acu-
san la existencia de ambigüedad y 
exclusión en la nueva legislación. Es 
el caso del   director  jurídico de la 
ONG Papás por Siempre, Carlos Mi-
chea. Para el abogado de esta orga-
nización  nacida hace  23 años para  
la reivindicación de los derechos 
de los padres en las contiendas por 
tuición, “se ha hecho abuso de la ley 
de género al considerar sólo el pa-
recer de la mujer,  como si la con-
cepción de un hijo fuera exclusiva-
mente un tema femenino”.  

Michea va más allá y radicaliza 
las posiciones al enfrentar, por ejem-
plo, la causal de violación. “La con-
cepción del hijo -dice- es producto de 
un crimen y el criminal debiera pa-
gar por su delito, pero a la vez, como 
participó en la concepción, moral-
mente debiera hacerse responsable 
de aquella criatura”. 

El abogado estima que, incluso,   
esta doble responsabilidad podría 
anular el deseo unilateral de abortar.  
“Si la madre no quiere mantener el 
cuidado de ese hijo (y prefiere abor-
tar) se debiera preguntar  si el viola-
dor  tiene la intención de ostentar el 
cuidado personal o la tuición, pero 
autorizado previamente por el tribu-
nal de familia para determinar si es 
conveniente o no para el interés su-
perior del niño”. 

Hombres reclaman 
tener voz en la 
decisión de abortar

Cuestionamientos 
Otras voces, sin embargo, estiman 

francamente improcedente pensar 
siquiera en dejar a un niño al cuida-
do de un violador.  De todos modos, 
sigue siendo la causal de violación la 
que mayores cuestionamientos plan-
tea entre los hombres. 

Por ejemplo, para Rodrigo Lorca,  
integrante de la agrupación “La-
zos de familia” de Concepción, que 
reúne a padres adoptivos, el padre de 
una menor que ha sido víctima de 
violación por parte de un tercero. “ 
Yo soy contrario al aborto, pero en 
una situación de esa naturaleza, uno 
como hombre debiera tener la capa-
cidad de tomar decisiones”, señala 

el ingeniero en alimentos de 52 años.  
En el caso de  las otras dos cau-

sales, agrega, la decisión debe ser de 
pareja. 

El psicólogo Christian Basaul, 
cuestiona además el proceso de com-
probación de la violación. Según su 
óptica, en casos en que el crimen pu-
diera ser cuestionable, debiera escu-
charse la opinión del padre. “Ante 
cualquier duda que pueda caber es 
un hijo lo que está de por medio, por 
eso es complejo”. 

Para el periodista Maximiliano Alar-
cón, de 29 años y padre de una niña de 
9,  en tanto, coincide con la visión par-
lamentaria de poner de decisión en 
manos de la mujer. “Es la voluntad de 

AGENCIA UNO

Proyecto pone en la mujer la determinación de dar o no 
continuidad al embarazo, sin embargo, existen dudas 
respecto del rol de los padres.

la mujer sobre su cuerpo lo que debe 
primar. Lo mismo si eres parlamenta-
rio, médico o integrante del Tribunal 
Constitucional, debes actuar con el 
sentido de que la mujer tenga su de-
recho a decidir garantizado, sin que se 
interponga una iglesia, un partido po-
lítico o cualquier institución”. 

Para el abogado y académico de la 
Universidad de los Andes, Hernán 
Corral, que hace unos días expuso 
en la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción,  “la ley protege la 
vida del que está por nacer y es lógi-
co que el constituyente se preocupe 
del que está más desprotegido”, lo 
que explicaría el énfasis de la toma de 
decisión por parte de la mujer.  

Sobre las convulsiones que vive 
el proyecto, el académico detalló: 
“en la medida en que una sociedad 
es más pluralista, esta toma cada 
vez mayor relevancia y se hace más 
difícil legislar sin afectar a algún 
grupo específico”. 

escuchó el Tribunal 
Constitucional para poder 
tomar la decisión que se 
dará a conocer mañana. 

Un total de 135 
exposiciones

Los 10 Ministros del TC 
decidieron aplazar su 
veredicto para la jornada  
de este lunes 21 de agosto.

Agosto 21,  
el día clave

FRASE

“Cuando una sociedad es más 
pluralista se hace más difícil 
legislar sin afectar a algún 
grupo específico”.

Hernán Corral, abogado y académico  
U. de Los Andes.

“Hay que apoyar y respetar, 
porque creo que es la voluntad 
de la mujer sobre su cuerpo lo 
que prima”.

Maximiliano Alarcón, periodista.

“Se debiera preguntar si el 
violador tiene la intención de 
ostentar el cuidado personal o 
la tuición”.

Carlos Fichea, director jurídico Papás por 
Siempre. 
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RECIÉN SE INAUGURÓ EN SAN PEDRO DE LA PAZ

“1550, Vino y Cocina Bío Bío ” lle-
va pocos días abierto al público, 
pero ya está dando mucho que ha-
blar. Y hay sabrosas razones para 
ello. 

Este restaurant y wine-bar  ubica-
do en San Pedro de la Paz, en calle 
Los Mañíos 1621, se alza como un 
verdadero castillo de la cultura cu-
linaria tradicional de la zona. 

Y si bien la etiqueta puede sonar 
pretensiosa, no hay nada rebusca-
do detrás. El menú se elabora con 
productos frescos de la Vega Monu-
mental  y los vinos  provienen direc-
tamente del campo. 

“Los chanchitos y vinos son de 
Coelemu y otras comunas del Valle 
del Itata. Las papas son de Cañete, 
por ejemplo”, dice el mejor somme-
lier de Chile 2005, Héctor Riquelme, 
junto a su socio Felipe Macera, uno 
de los chefs más reconocidos del 
sur del país. 

Detrás del deliciosos menú es-
tán otros socios: Lila Rodríguez, 
Barry Cruces y Claudia Rojas. 

¿De qué platos estamos hablan-
do? La malaya para compartir en 
grupo de amigos está a $14 mil. El 
tártaro a $10 mil y los vegetales a la 
chacra igualmente se pueden sabo-
rear por el mismo precio. 

Luego están los platos individuales. 
Por ejemplo: papas rellenas se pueden 
disfrutar a tan sólo $6 mil 900 y la 
hamburguesa de prieta a $7 mil.  

La lista es más extensa, sin em-
bargo,  la idea es que los comensa-
les descubran cuáles son. “Llegar a 
esta carta que parece sencilla, no 
fue fácil”, advierte Felipe Macera y 

1550, el restaurant 
que sirve platos y 
vinos con sabor y 
aroma regional

vidos en su punto. 
Se trata de un lugar que invita a 

enamorarse del Bío Bío y de sus raí-
ces, sin desconocer, eso sí que hay 
un proceso de división político-te-
rritorial. No obstante, la identidad 
y la cultura trascienden los límites. 

“Sí, es una experiencia a probar 
los sabores de la Región. Desde gen-
te que la conoce  y quienes quieren 
volver a reencantarse con ella,  has-
ta la que nunca  la ha recorrido”, in-
dica Riquelme. 

Y, eso no es todo. En el segundo 
piso Felipe Macera tiene su propia 
cocina- biblioteca ( con más de 100 
libros)  en la que dicta cursos de co-
cina grupal que van desde los $30 
mil. 

“Puedes aprender desde comida 
chilena, italiana y hasta comida tai-
landesa”, explica Macera sobre este 
verdadero laboratorio de cocina- 
fusión.  

Al frente, Héctor Riquelme tiene 
su propio salón de cata, donde en-
seña a degustar los distintos tipos 
de brebajes y cepas a tan sólo $20 
mil la sección. Incluso, tiene una vi-
noteca climatizada a 12° para que 
el contenido no destiña. 

 “Lo bueno es que tuvimos este 
apoyo Ipro de Fomento Bío Bío. 
Creyeron en nosotros y  nos apoya-
ron. Agradecemos , igual, a  todos 
los productores que nos abastecen  
para ser intermediarios de nues-

ROMILIO PASMIÑO G.

Detrás de este emprendimiento culinario están el mejor sommelier de Chile 
2005, Héctor Riquelme, y el chef más importante del sur del país, Felipe Macera.

tros consumidores finales”, resalta 
Riquelme. 

Asimismo, tienen apoyo espe-
cial. Hace unos días estuvo en la 
inauguración Héctor Vergara, el 
único master sommelier de Chile y 
de toda Latinoamérica. “Es un lugar 
entretenido, un lugar con alma, re-
lato y que tiene tremenda comida 
y grandes vinos ¡Salud!”. 

Igual se sumaron a la promoción 
los destacados Álvaro Lois y Ciro 
Watanabe en videos. 

“Los invito a que visiten el nuevo 
proyecto de Concepción, de dos 
grandes amigos”, llama el carismá-
tico Watanabe. 

No obstante, es el público quien 
premia con el dedo para arriba. En 
el Facebook oficial, los buenos co-
mentarios no paran. 

 “Me encantó este restaurant. 
Todo exquisito y con identidad de 
nuestra zona. Maravillosos sabores 
que aún no puedo olvidar: la lengua 
escabechada y el pescado frito apa-
nado acompañado de mayonesa de 
piure”, opina Alejandra Aravena.  

Mientras que Lorena Zenteno  
postea: “Por fin un restaurant 100% 
de la zona y de elegante sabor. Ex-
celente carta tanto de comidas y vi-
nos ¡La lleva !”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

¿1550?
Héctor Riquelme detalla que el nombre del local es la fecha de fundación de  
Concepción, otro reconocimiento a la historia.

añade:  “La idea es que  la gente dis-
frute un plato sabroso y a su tem-
peratura adecuada y que  no tenga 
una larga espera. Tampoco es una 
cocina pretensiosa con montaje”. 

Todo va acompañado con deli-
ciosos vinos, esos que no son ma-
sivos, pero que gozan de gran reco-
nocimiento entre los catadores y en 
que más de alguno ha ganado me-
dallas de oro y plata en concursos 
nacionales e internacionales. 

Igualmente, ofrecen aquellos 
que no, pero que al probarlos de-
vuelven a los orígenes del vino en 
Chile. “Traigo una pituquitas (ga-
rrafas de 5 o más litros) de Guari-
lihue para servir y son encantado-
ras”, añade Riquelme. 

 
Enamorarse de la Región 

Pero aquí hay algo más. Los pe-
queños detalles, los guiños a la Re-

gión están cuidadosamente distri-
buidos en las instalaciones. 

“Las lámparas son de artesanas 
de Antuco y  los pocillos de greda 
vienen de las artesanas de la Que-
bara da Las Ulloa. El gran mural del 
salón lo hizo el reconocido  Fer-
nando Cartes (Kartess) y se inspi-
ró en todos los elementos que con-
figuran la identidad de la Región”, 
dice Lila Rodríguez. 

En una breve mirada a esta obra, 
las grandes culebras podrían ser   
Ten-Ten Vilú y Cai- Cai Vilú ( mito-
logía mapuche)  o simplemente una 
representación de los ríos Bío Bío e 
Itata. De todas formas, hipnotizan a 
quienes escuchan los suaves sínco-
pas de jazz, dando un toque cosmo-
polita retro al ambiente, pero sin 
perder lo actual. Todo entre tinti-
neos de copas y conversaciones re-
lajadas al disfrutarse  los platos ser-

IPC
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+0,2%
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INACER
Abril-Junio -0,7%
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Dólar Observado $646,57 Euro $ 760,52
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Diario Concepción entró al Centro de Cumplimiento Penitenciario Bío Bío y 
conversó con los protagonistas sobre cómo el trabajo impacta en sus condenas y 
entorno familiar. Gendarmería entregó cifras relacionadas.

CIFRAS DEL ESFUERZO DE REINSERCIÓN SOCIAL EN LA REGIÓN 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

“Estoy feliz de poder tra-
bajar en la lavandería, no es 
fácil llegar, pero si uno se lo 
propone, se puede. Acá se 
pasa mucho más rápido la 
condena, ya que entramos a 
las 8.00 y salimos a las 18.00, 
lo que nos permite concen-
trarnos en el trabajo. Ade-
más, en un año he podido 
ahorrar 2 millones de pesos, 
con lo que puedo ayudar a 
mi familia”. 

Es el testimonio del inter-
no Rodrigo Nova, uno de los 
seis operarios de las lavado-

Un 50% de la población condenada 
desempeña un trabajo en la cárcel

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

dos días la entregamos la-
vada y planchada”. 

En definitiva, en los lla-
mados trabajadores depen-
dientes, la normativa per-
mite entregar directamente 
al reo una suma de $90 mil, 
y el resto se destina al aho-
rro, el que también puede 
ser usado para ayudar a la 
familia del interno. 
 
600 kilos de pan al día  

Tema aparte es la pana-
dería, también encargada a 
Sodexo, donde trabajan seis 
internos en dos turnos, 
quienes hacen hasta diez ti-
pos de productos para el 
consumo interno de la uni-
dad penal.  En paralelo, ya 
iniciaron su externalización 
y proveen a Asmar. La pro-
ducción diaria llega a los 
600 kilos de pan, 300 de los 
cuales son para los propios 
reos, que consumen un pan 
por cada una de sus tres co-
midas diarias.  

“La idea es seguir suman-
do clientes, y en la medida 
que ello ocurra, más perso-
nas podrán acceder a estos 
cupos”, sostuvo el cabo, Car-
los Vergara. 

Cabe destacar que real-
mente sorprende la calidad 
de las instalaciones y los 
protocolos de higiene exis-
tentes en el lugar, al margen 
de la muy buena calidad del 
pan. 

 
Baja reincidencia  

Sobre el impacto de es-
tos programas laborales, el 
director Nacional de Gen-
darmería, Jaime Rojas, in-
formó  a este medio que la 
tasa de reincidencia de un 
interno que haya cursado 
alguno de los programas la-
borales es baja, cercana al 
10%, aseguró. 

“Estamos implementan-
do un programa grande de 
capacitación laboral y edu-
cativa, cubriendo todas las 
plazas posibles y realizan-
do convenios con institucio-
nes públicas y privadas, 
como el Sence, el Fosis, la 
Cámara Chilena de la Cons-
trucción y empresas priva-
das que aportan con la ins-
talación de talleres intrape-
nitenciarios, todo pensado 
en fomentar el trabajo ren-
tado, y la educación. 

Dentro de las expectati-
vas, Rojas explicó que “he-
mos instalado una dupla 
conceptual : custodia y  rein-
serción son indivisibles. Este 
es nuestro lema vigente”. 
  
En cifras   

En la actualidad son 1.150 
los internos vinculados a ac-
tividades laborales en la Re-
gión, distribuidos en 13 re-
cintos penales y 4 Centros 

1
amenaza real al esfuerzo de Gen-
darmería por reinsertar, son los 
reos que no se quieren someter a 
ningún programa.

10%
es la tasa de reincidencia de 
los reos que pasan por algún 
programa laboral a nivel 
nacional.

ras industriales a cargo de la 
empresa Sodexo, quien se 
adjudicó el servicio de la-
vandería al interior de la cár-
cel de Concepción: el Centro 
de Cumplimiento Peniten-
ciario Bío Bío (CCP). 

Pero ¿cuál es la real di-
mensión y los alcances del 
trabajo que realiza Gendar-
mería sobre la población 
condenada en el ámbito la-
boral y qué impacto tiene 
sobre la reinserción social? 

Las cifras dan cuenta de 
que de las 2.300 personas 
condenadas en la Región del 
Bío Bío, 1.150 está ligado a 

EL CET femenino: venden tortas de novios y coctelería del día y a muy buenos precios. Fono: 41-3164410/cetcerrado@yahoo.es.

algún programa laboral re-
munerado, es decir, el 50% 
realiza algún trabajo. 

El encargado laboral del 
CCP, cabo de Gendarmería, 
Carlos Vergara, explicó que 
existen tres modalidades de 
trabajo: los dependientes, 
los independientes y las mu-
jeres que lo hacen al alero 
del denominado Centro de 
Educación y Trabajo. 

En lo que refiere a los de-
pendientes destaca la sec-
ción lavandería, donde tra-
bajan seis internos jornada 
completa, 8 horas a la sema-
na a los que se les paga el 
sueldo mínimo, además de 
horas extras que puedan 
realizar. 

Por normativa interna 
contenida en el Decreto 943, 
que regula el trabajo al inte-
rior de los recintos peniten-
ciarios a nivel nacional, un 
15% del sueldo debe desti-
narse al ahorro el que se de-
posita en una cuenta banca-
ria. Sobre la selección, Ver-
gara explica que se hace un 
proceso selectivo, donde se 
van probando en jornadas 
de 15 horas semanales en 
diferentes áreas que posee la 
empresa concesionaria, que 
en este caso es Sodexo (se ha 
adjudicado servicios en ali-
mentación, aseo, manten-
ción y lavandería), se les 
mide el desempeño y des-
pués se hace la selección. 

Ahora bien, se debe tener 
en claro que los internos que 
trabajan están amparados 
en la ley laboral chilena, es 
decir, poseen los mismos de-
rechos que un trabajador en 
libertad, salvo el derecho a 
sindicalizarse y a huelga, ya 
que esto no lo permite el ci-
tado Decreto 943. 

El citado trabajador Ro-
drigo Nova, quien lleva un 
año en lavandería, aun le 
quedan nueve años para re-
cuperar su libertad. Nos re-
conoce que se le hizo difícil 
lograr este trabajo, pero que 
gracias a su buena conduc-
ta le fue posible.  

“Con mis ahorros de un 
año de trabajo creo que po-
dré comenzar algo una vez 
que salga de acá, porque ese 
monto va a ir creciendo”. 

En lo operativo, este servi-
cio permite hasta tres kilos 
de ropa por interno a la se-
mana, nos explica.  

“Nosotros retiramos y 
marcamos la ropa de cada 
compañero, y después de 
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de Educación y Trabajo 
(CET) de Bío Bío. 

El desglose de éstos im-
plica que  480 trabajadores 
independientes, en los ru-
bros de artesanía, talabarte-
ría, productos de la madera, 
tejido a telar, en 12 recintos 
penales del Bío Bío. 

Además, son 100 los tra-
bajadores dependientes, los 
que incluye lavandería y pa-
nadería. 

Y son 125 las personas liga-
das a programas laborales 
de los 4 CET Semiabiertos de 
Yungay (Agropecuario), San 
Carlos (agroindustrial) Ca-
ñete (Vulcanización y Vibra-
dos) Punta de Parra (panade-
ría/repostería/vibrados). 

Asimismo, son 344 los in-
ternos que participan en 
programas ocupacionales o 
de apresto laboral (tareas de 
mantención) enmarcados 
en proceso de reinserción 
social para reducir riesgo de 
reincidencia 

Y 30 internos ligados a 
programa laboral de CET 
Cerrado (opera en unidades 
penales) de Yungay, Los Án-
geles, Yumbel y Concepción. 

Los restantes son catego-
rías menores, transitorias, 
ligadas al proceso de rein-
serción social. 

 
Cobertura capacitación  
2017 

Son 159 los internos ca-
pacitados en la Región del 
Bío Bío en lo que va corrido 
de 2017, a través de meca-
nismos como: 

- Transferencia Sector Pú-
blico (TSP) del Sence (Más 
Capaz del Sence, Becas La-
borales del Sence, Cimientos 
1 de la  CChC y Cimientos 2  
de la CChC.    

Los rubros son Construc-
ción, carpintería en termi-
naciones, operador de ma-
quinaría, repostería y pro-
ducción gastronómica ; 
enfierradura para montaje 
industrial. 

 
Sello regional 

Desde Gendarmería in-
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cursos de Corfo (progra-
ma de Apoyo al Entorno) 
por 50 millones de pesos y 
que estará orientado a for-
mar mentores en innova-
ción al interior de Gendar-
mería, pensando en mejo-
rar procesos y unidades 
productivas.  

El período de ejecución 
son diez meses y la fase final 
considera un enfoque inter-
nacional que tendrá como 
asesor a prestigioso equipo 
docente de la Universidad 
Barkeley.

1.150
internos condenados están vinculados a actividades laborales, distri-
buidos en 13 recintos penales y cuatro Centros de Educación y Traba-
jo. Son 480 trabajadores independientes y 100 los dependientes, que 
trabajan para una empresa externa.

formaron que se crea figura 
de Gestor Comercial que 
tendrá la misión de estanda-
rizar procesos bajo normas 
de control de calidad e in-
corporar valor agregado a 
los servicios y productos ge-
nerados. Parte de su misión 
es captar redes de potencia-
les compradores e incorpo-
rar socios estratégicos del 
ámbito público-privado. 

Cabe destacar que Gen-
darmería Bío Bío adoptó 
como socio estratégico a 
la Academia de Innovación 
de la UdeC, que se adjudi-
có el único proyecto de In-
novación Social -el único 
del país, financiado con re-

RODRIGO Nova: “Esto me ha permitido 
ahorrar  y tengo una cuenta con $2 millones”.

MARCELO Muñoz, artesanía en madera. “Esto significa 
mucho porque puedo ayudar a mi familia”.

PAN de primer nivel. Acá se producen 600 
kilos diarios y también se vende a Asmar.

COLUMNA

Las organizaciones que es-
tán en búsqueda del “Santo 
Grial” empresarial como se 
analizó en el capítulo ante-
rior, deben saber que la ma-
ximización de utilidades es 
una consecuencia y no es el 
fin mismo que se debe perse-
guir. Y el camino a seguir está 
centrado en la realización de 
los sueños e ideales iniciales 
por lo que se formaron las 
organizaciones. Ahora se 
analizará que estos sueños e 
ideales a seguir no deben ser 
egoístas, pensando sólo en 
una realización personal o 
en un grupo reducido. Al con-
trario deben ser mirando un 
beneficio social. 

En una entrevista realizada 
a Humberto Maturana, acotó 
la siguiente frase: “A veces, las 
empresas olvidan también 
que el entorno que las sostie-
ne es la comunidad humana 
que consume sus productos y 
los usa. Por eso, nosotros de-
cimos que no hay empresas 
privadas. Son públicas porque 
se sostienen en una comuni-
dad y le hacen sentido”.  Es im-
portante destacar la visión pú-
blica que hace Maturana de 

En la búsqueda del Santo 
Grial Empresarial – Parte II

Gastón González V. 
CEO eGovernance.

las empresas, porque es la vi-
sión que deben tener los em-
prendedores que están crean-
do nuevos negocios, y tam-
bién los empresarios que ya 
tienen sus negocios funcio-
nando, así como los directores, 
gerentes y todos los colabora-
dores que trabajan en una de-
terminada organización. 

Los productos y/o servi-
cios que se ofrecen en las or-
ganizaciones son la primera 
materialización de la visión, 
misión y valores. Es impor-
tante una muy buena especi-
ficación de los mismos para 
que no pierdan el sentido y es-
tén completamente alinea-

dos al beneficio social que se 
desea alcanzar y no se  trans-
formen sólo en costos e ingre-
sos al interior de la organiza-
ción para desarrollar y ofre-
cerlos a la sociedad. Ellos 
tienen un sentido y es desde 
ahí que se debe armar el mo-
delo de negocios que se trans-
formará en un plan, siempre 
mirando el beneficio social a 
lograr, ya que desde esta mi-
rada se empieza a construir la 
propuesta de valor y los prin-
cipales diferenciadores que 
ofrecerá la organización a la 
comunidad con sus produc-
tos y/o servicios. Por ejem-
plo Disney con su ideal de al-
canzar la felicidad de las fami-
lias, construye productos y 
servicios que están asocia-
dos a la diversión y entreten-
ción pensando en compartir 
en familia,  con lo cual se lo-
gra la realización del sueño 
social y el beneficio hacia el 
otro para construir un mun-
do mejor.  

Edificando desde allí su or-
ganización, los invito a que 
construyan sus sueños e idea-
les siempre pensando en un 
beneficio social.
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Fue el lunes 14 que el Direc-
torio de Clínica Universita-
ria de Concepción comunicó 
su decisión de revocar los po-
deres otorgados a su gerente 
general, Osvaldo Henríquez 
Orellana. Eso luego de “to-
mar conocimiento de la re-
nuncia del señor Henríquez”, 
presentada el viernes 11, y 
de paso se designó al actual 
gerente general de Clínica 
Las Lilas, Eduardo Serradilla, 
como gerente general inte-
rino de la CUC. 

La renuncia de Henríquez 
es otro evento más en una se-
guidilla de problemas y con-
flictos al interior del grupo 
Masvida. Según cuenta el re-
nunciado ejecutivo, en el caso 
de la CUC la situación suma 
varios elementos, como falta 
de caja para las operaciones, 
conflictos de interés y una 
gran incertidumbre respecto 
al futuro de uno de los más 
importantes centros de salud 

El holding debe llamar a Junta de Accionistas en los próximos 30 días y someter a evaluación todas 
las ofertas que tengan. No pueden tomarse más tiempo. Así de crítica es la situación en la clínica 
Universitaria de Concepción, declaró el ejecutivo en exclusiva a Diario Concepción.

ISIDORO VALENZUELA M.

OSVALDO HENRÍQUEZ, RENUNCIADO GERENTE GENERAL DE CLÍNICA UNIVERSITARIA DE CONCEPCIÓN:

“La clínica necesita  
de un Directorio  
que pueda traer 

capitales”

¿Errores de gestión?

- ¿Qué se ha hecho mal y que llevó a 
esta situación crítica? Porque según 
usted no se debió esperar tanto. 

–  Sí, eso habría que preguntárselo al 
presidente del Directorio del holding, dr. 
David Medina, él es el líder máximo, hoy 
la Isapre Masvida ya no existe, está en 
Reorganización Judicial, la cartera de 
afiliados fue vendida a Optima (Nueva 
Masvida) esa es la realidad. Hoy el hol-
ding solo tiene las clínicas y un par de 

empresas más, pero el mayor activo 
está en la Red de Clínicas, estas son las 
que tienen que salvar a la más pronta 
brevedad  pues están en serio peligro.  

Y lo más importante, hoy los afilia-
dos y beneficiarios de Nueva Masvida 
necesitan atención en Concepción, y la 
institución prestadora natural es la 
Clínica Universitaria. No hay que espe-
rar más tiempo para recomponer las 
relaciones.

debe a los médicos. Ese infor-
me fue entregado, y el Direc-
torio puede solicitarlo a dia-
rio. Esa información ha estado 
en todos los directorios, siem-
pre se ha informado. Están los 
médicos a los que se les debe 
dinero, el listado está de quié-
nes y cuánto se le debe a cada 
uno. Pero no es un tema que 
nos pueda sacar del problema. 
En lo que hay que trabajar hoy 
es en conseguir dinero para 
pagarles a los médicos y que 
haya caja para que la clínica 
funcione, y no pagar uno y otro 
no, y es ahí donde estuvimos 
trabajando en el último 
tiempo, superando la crisis, 
lo mejor que se pudo. 

- ¿A cuánto asciende la 
deuda con los médicos? 

– La deuda es de 1.800 mi-
llones de pesos. Es la deuda 
con los médicos al 30 de abril 
de 2017, es ahí dónde vienen 
los problemas entre el presi-
dente del Directorio y el ge-
rente. Esta deuda la reconoció 
la clínica, con un certificado 

en UF y una tasa al 2%, deuda 
que se pagará a un año plazo, 
así como se le quedó debien-
do dinero a los médicos se le 
está debiendo a los provee-
dores, al fisco y a muchos 
otros, pero no es dinero usado 
que fuera exclusivamente de 
los médicos, es de todos los 
que  generan ingresos, inclui-
dos todo los servicios de la clí-
nica, y se les pagó en la misma 
medida. 

- ¿Pero qué precisamen-
te gatilló su renuncia? 

– El principal problema es 
que la clínica hoy día no tiene 
caja, está sin dinero. Una clí-
nica que no tiene caja no pue-
de hacer frente a las obligacio-
nes que tiene con sus provee-
dores. Y no es lo mismo una 
clínica a una empresa de otro 
rubro, porque tratamos a per-
sonas, pacientes que están 
enfermos. Es un gran tema, 
pero hay dos factores más. 
Uno, que el Directorio actual, 
a través de su presidente doc-
tor Francisco Garrido, me en-

del sur de Chile. En exclusiva 
a Diario Concepción, Henrí-
quez explica los motivos que 
lo llevaron a dar un paso al 
costado después de 17 años 
en el holding.  

 
- En el comunicado del 

Directorio se da a enten-
der que usted no cumplió 
con lo solicitado respecto a 
la entrega de información. 
¿Fue eso el detonante de su 

salida? 
– Le aclaro. Primero quiero 

aclarar un punto sobre el co-
municado de prensa. Efectiva-
mente, ellos pidieron una in-
formación para que fuera en-
tregada en 48 horas. Esa 
información ya había sido en-
tregada y es una información 
que se maneja a diario por el 
Departamento de Convenios 
Médicos y guarda relación 
con las platas que la clínica le 
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Levantar capital para la CUC
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que se vende 3 mil millones de 
pesos mensuales. Yo tenía un 
buen puesto, una buena re-
muneración, pero no podía 
seguir bajo instrucciones por 
correo electrónico de quien 
se debe pagar o no. 

- ¿Es efectivo que un 30% 
de los médicos se fue de la 
clínica? 

– Sí, un 30% de los médicos 
se fueron de la clínica. 

- ¿Cuántos médicos tra-
bajan en la CUC? 

– Son cerca de 200 médicos. 
- ¿Cuál es el porcentaje 

vió un correo diciendo que 
ellos iban a manejar la caja. 
Ellos iban a destinar los pagos 
de acuerdo a las platas que 
van entrando. Eso es pasar a 
llevar mis atribuciones. Es de-
cir, ellos irían disponer de la 
plata, pero yo aparezco ante 
la autoridad sanitaria, ante 
los proveedores, ante los pa-
cientes, como representante 
legal. Ese es un hecho muy 
grave y ellos no tienen idea de 
la gravedad. Porque el repre-
sentante legal ante el Ministe-
rio de Salud es el gerente ge-
neral. Yo tengo que respon-
der por el buen uso de las 
instalaciones, que esté con 
sus manutenciones al día, los 
papeles al día, las cuentas al 
día. Si tengo algo de caja lo 
destino a pagar lo más impor-
tante para que la clínica siga 
operando, que siga funcio-
nando. Pero si en esa clínica es 
el presidente del Directorio 
quien decide a quien le va a 
pagar, sencillamente me está 
diciendo váyase. Y yo tuve que 
dar un paso al costado por-
que mis atribuciones fueron 
pasadas a llevar.  

- ¿Le dieron indicacio-
nes de a quién pagar y a 
quién no? 

- Sí, efectivamente. El doc-
tor Francisco Garrido quería 

pagar a los médicos. Y está 
bien que pagara a los médicos. 
Porque los médicos producen 
atenciones, hospitalización, 
cirugía. Pero no al punto de 
que no me quedara dinero 
para hacer manutención a los 
equipos. Hay una crisis in-
mensa y esto no ha sido bien 
llevado por el Directorio. Pue-
den ser buenas personas, hon-
rados. Pero no tienen las com-
petencias para hacerse cargo 
de una clínica en crisis, menos 
de una de las más importan-
tes clínicas del sur de Chile, en 

“La clínica necesita de un Direc-
torio que pueda traer capitales, que 
puede conseguir dinero con los ban-
cos, que pueda manejar la crítica si-
tuación de caja.  Como dije la clínica 
tiene un buen posicionamiento, un 

muy buen equipo humano, solo  fal-
ta volver a trabajar tranquilos  para re-
cuperar el nivel que tenían a fines del 
año pasado y para eso se necesita di-
nero, ojalá se logre rápido por el bien 
de todos”.

GENTILEZA CLINICA UNIVERSITARIA 

Manejo de las cuentas

“Cuando dieron instrucciones sobre quié-
nes pagar y quiénes no, pasaron a llevar al ge-
rente general. En la parte administrativa, con-
table, financiera y patrimonial está todo en or-
den, se trabajó en profundidad con los auditores 
y los nuevos inversionistas pueden confiar 

100% en que lo que dicen los estados financie-
ros. Lamentablemente tuve que tomar otro 
camino. Pero una cosa es que el gerente ma-
neje el riesgo con su experiencia y la poca pla-
ta que tiene a que la maneje un director que 
tiene otras actividades profesionales”.

Reorganización judicial y anticipos

- ¿Por qué se opone Nexus a la reor-
ganización? Se supone que eso mejo-
rará la situación de la CUC... 

– No necesariamente. La reorganiza-
ción judicial es el paso anterior a la quie-
bra, donde se llega por un acuerdo judicial, 
y se congelan las obligaciones de pagar al-
gunos pasivos. Los pagos deben ser rees-
tructurados, pudiendo llegar unos pasivos 
a pagarse en 5, 6 o 7 años.  

El otro problema es que en la industria 
de los prestadores de salud, hay monopo-
lio o duopolio en los proveedores, y pocos 
sustitutos, entonces si una clínica entra en 

problema de pago con un proveedor, 
tiene muy pocas posibilidades de con-
tar con medicamentos o insumos para 
desarrollar su giro. 

 
 
- Nexus anticipó algo como 3 mil mi-

llones de pesos... 
– Sí, efectivamente, nosotros recibi-

mos 930 millones, la diferencia fue para 
Las Lilas y otros dos centros menores, 
pero nosotros ya lo pagamos íntegra-
mente, no le debemos nada a la Isapre 
Optima por anticipos. 

de ocupación de las camas 
hospitalarias en la CUC? 

- Está en un 60%. A media-
dos del año pasado llegamos 
a un 80% de ocupación. Pero 
hoy día como muchos médi-
cos se fueron, nos bajó el ín-
dice ocupacional a un 60%. 
En eso hay un problema que 
es la relación que tenemos 
como clínica con el principal 
cliente, que es Nueva Masvi-
da y Optima. Las relaciones 
están cortadas con el Directo-
rio. No hay caja, y la poca que 
hay la maneja el presidente 
del Directorio. Y que tiene 
cortadas las relaciones con el 
principal cliente. No es un 
buen escenario. 

- ¿Qué va a pasar con la 
Clínica Universitaria? 

– No sé cuáles son los des-
tinos de la clínica porque a 
mí nunca me hicieron parti-
cipar sobre qué se quiere ha-
cer. Eso se está viendo desde 
el Directorio con un grupo de 
asesores y abogados. Lo que 
sí está claro es que no va a pa-
sar menos de 90 días para que 
alguien se haga cargo de la 
clínica. Porque tienen que lla-
mar a Junta (de Accionistas), 
tienen que hacer un due dili-
gence, y otras instancias. Lo 
que el Directorio no entiende 
es que sólo para los sueldos de 
esa clínica son 400 millones 
de pesos mensuales. ¿Quién 
va a prestar plata a la Clínica 
Universitaria de Concepción 
en estas condiciones? Los 
bancos cerraron las puertas. 
Llegó una solicitud de embar-
go (de Scotiabank). Llegó una 
tremenda demanda de accio-
nistas, de parte de la Univer-
sidad de Concepción. En con-
creto, hoy tenemos un Direc-
torio que no ha sido capaz de 
levantar capitales. Y la clínica 
sigue operando, los equipos 
siguen deteriorándose, siguen 
las cuentas con los provee-
dores. 

- Hay al menos una pro-
puesta conocida para in-

gresar capital, la de Nexus. 
– Eso es lo que ha trascen-

dido en la prensa. A mi juicio, 
Nexus es hoy la mejor y más 
rápida alternativa para obte-
ner capital. Pero ellos están 
con malas relaciones con Ne-
xus. Digo que es la mejor al-
ternativa porque mañana 
ellos pueden llegar y cancelar 
todas las deudas. Qué ofre-
cieron ellos? Cancelar la deu-
da de todos los médicos, que 
son los 1.800 millones de la 
CUC y otros 2.400 millones 
de Las Lilas. ¡Que pagarían 
en cash! Se ofrecieron a pagar 

las deudas más urgentes, por-
que se harían cargo de la em-
presa, como las deudas con la 
Tesorería General de la Re-
pública y de ahí comenzar a 
sacar la clínica adelante. Aho-
ra, si el 25% de la clínica no es 
un buen precio, entonces el 
Directorio debería buscar 
uno mejor.  

- ¿Ve alguna alternativa 
de salir del problema? 

– Si usted se refiere a  sa-
lir rápido del problema sin 
que se sigan corriendo ries-
gos, es que el holding llame 
a junta de accionistas en los 
próximos 30 días, y someta 
a evaluación todas las ofer-
tas que tengan y vendérselas 
al mejor oferente. No pue-
den tomarse más tiempo, a 
menos que puedan conse-
guir algún tipo de crédito 
para inyectar recursos a la 
CUC y a Las Lilas. La exis-
tencia de las clínicas depen-
den del holding de Empresas 
Masvida los gerentes no sa-
bemos nada de quienes son 
los interesados y tampoco 
participamos en ningún tipo 
de reuniones que  tengan 
que ver con potenciales 
compradores.

Crisis
“El holding debe llamar a 
junta de accionistas en los 
próximos 30 días y someter a 
evaluación todas las ofertas 
que tengan y vendérselas al 
mejor oferente; no pueden 
tomarse más tiempo”. 
 
“Los gerentes no sabemos 
nada de quiénes son los inte-
resados y tampoco participa-
mos en ningún tipo de reunio-
nes que  tengan que ver con 
potenciales compradores”. 
 

CLÍNICA REQUIERE de $400 millones mensuales sólo para cubrir gastos de personal.
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La franquicia de El planeta de los 
simios ha fascinado por generacio-
nes a los espectadores del mundo 
por su osada visión del futuro, espe-
culando sobre un planeta donde 
los simios (de donde evoluciona-
mos los humanos) dominan a los 
humanos, y nosotros somos los ani-
males domésticos.  

Es una visión cargada de inge-
nuidad, pero, al mismo tiempo, de 
pertinencia, puesto que la premi-
sa es crítica de la posición que el 
ser humano ha tomado, histórica-
mente, en torno a la naturaleza, el 
cuidado del medio ambiente y las 
especies que habitan en la Tierra. 
La provocación de la mera idea de 
un planeta de simios es tal, que 
hacer películas al respecto, cuyo 
origen está en una novela del fran-
cés Pierre Boulle, siempre será pro-
fitable. Sobre todo porque, con los 
líderes políticos actuales y el esce-
nario ecológico que sólo nos su-
giere un inminente cataclismo, 
pareciera que ya estamos domina-
dos por simios. 

Por fortuna, en estas películas 
los monitos son bien intenciona-
dos, aunque no por ello menos 
complejos, y la reciente trilogía 
de precuelas de El planeta de los si-
mios, que contó con sus primeras 
dos entregas en 2011 y 2014, res-
pectivamente, dota a los huma-
nos de una humanidad (la redun-
dancia no es gratuita) similar. 

En la tercera y última película, El 
planeta de los simios: La guerra 
(2017), César (Andy Serkis, el me-

La tercera y última entrega de las 
precuelas de la franquicia es la 
mejor de las tres, ofreciendo un 
relato de una moral compleja 
y profundos simbolismos.

jor actor de motion capture en su 
mejor papel desde Gollum) es el lí-
der de una resistencia de simios, 
entre los que se cuentan chimpan-
cés, gorilas y orangutanes, entre 
otros, quienes se encuentran en 
guerra con los humanos. Un virus 
catalizó una mutación en el ADN 
de los simios, quienes desarrolla-
ron inteligencia y lenguaje; el virus, 
además, ha matado a gran parte de 
la población humana y ha amena-
zado su hegemonía en la Tierra. 

 
Viaje del héroe 

El grupo de simios rebeldes de 
César vive oculto en un frondoso 
bosque, y son de manera constan-
te acechados por ejércitos de seres 
humanos; lo curioso es que estos 
últimos también cuentan con si-
mios traidores entre ellos. Tras 
una cruel emboscada a la guarida 
de César al inicio de la película, se-
cuencia reminiscente de clásicos 
bélicos sobre la Guerra de Viet-
nam como Apocalypse Now (1979) 
y Nacido para matar (1987), César 
decide cobrar venganza, y se em-
barca en una travesía con tres de 
los simios más leales, incluyendo 
su mejor amigo Maurice, para en-
contrar al humano que le hizo tan-
to daño y darle muerte. 

César es el héroe de la historia, 
cualidad que se hace más innega-
ble por la estructura narrativa 
del filme, que es un viaje del hé-
roe, pero sus motivaciones lo 
convierten durante gran parte 
del metraje en un personaje cues-
tionable. Y son éstas decisiones 
narrativas las que permiten que 

la historia emerja como algo mu-
cho más complejo en su moral de 
lo que uno esperaría de ella y de 
cualquier taquillazo hecho en 
nuestros tiempos. César no es 
un villano, es un simio que está 
de luto y no sabe cómo seguir 
adelante. 

Las profundas transformacio-
nes de César van desde lo interno 
a lo simbólico. Las heridas y tortu-
ras que recibe lo acercan a una fi-
gura como Cristo, y las referencias 
bíblicas se hacen más evidentes 
cuando el relato cobra un cariz 
parecido a los relatos del Éxodo. 
Sin embargo, esta intertextuali-
dad no es forzada, sino que nace de 
la película; es en su misma esencia 
una película poética y bella. 

En el camino, los simios encuen-
tran a una niña desamparada que 
no sabe hablar, y la acogen para 
llevarla a su nuevo asentamiento. 
La escena en que Maurice y la niña 
interactúan por primera vez, está 
compuesta por primerísimos pri-
meros planos en los que los per-
sonajes miran directamente a la 
cámara. Es una escena maravi-
llosa, breve y sin diálogos, pero 
que demuestra el poder del cine 
de narrar visualmente con po-
cos elementos; sin embargo, en el 
cine el rostro siempre será el ele-
mento más poderoso de cual-
quier fotograma, capaz de trans-
mitir todas las emociones, y el di-
rector Matt Reeves lo sabe.  

Hacía tiempo que no había vis-
to este uso de los primerísimos 
primeros planos donde los perso-
najes miran a la cámara. Jonathan 

Demme estaría orgulloso. 
 

Luces y sombras 
Si aquí los héroes descubren su os-

curidad interior y permiten que ins-
pire sus acciones, pues los villanos 
se muestran vulnerables y condena-
dos a hacer el mal. Woody Harrelson 
interpreta al Coronel, un humano 
resentido, líder de un ejército anti-
simios, el enemigo a quien busca 
César. En la escena en que ambos se 
enfrentan en la oficina del primero, 
predomina el diálogo, y es extensa 
para las convenciones de un 
blockbuster, pero demuestra el com-
promiso de los realizadores con la 
excelencia de la narración en lugar 
del dinero recaudado en la taquilla.  

El Coronel le explica a César por 
qué quiere crear un muro gigante que 
separe a los humanos de los simios, y 
obligar a que los propios simios lo 
construyan. Pero me parece que ya 
hemos escuchado algo parecido en las 
noticias desde hace un tiempo. Esta 
sola escena debería bastar para que la 
Academia considere para el Óscar 
tanto a Serkis como a Harrelson. 

El planeta de los simios: La guerra 
es una mejora sobre las dos entre-
gas anteriores, cuyas inconsisten-
cias se vieron ensombrecidas por la 
enorme entretención que proveían. 
Ésta es una ciencia ficción épica, ge-
nerosa en tragedia, poesía y comen-
tario social. Una vez que La guerra 
termine, te quedarás pensando en 
ella por mucho tiempo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

motion capture. César es su 
mejor papel desde Gollum, y 
sufre transformaciones 
parecidas a las de un Cristo 
clásico de Hollywood.

Andy Serkis es el 
mejor actor de

villano vulnerable y similar  
a líderes políticos actuales,  
y en sus escenas logra 
desplegar todo su talento.

Woody Harrelson 
interpreta a un

El planeta de los simios: La guerra 

El magistral  
cierre de una 
trilogía que ya  
es un clásico 

CRÍTICA DE CINE
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La sede de la nueva 
cartera será Valparaíso, 
convirtiéndose así en la 
primera Secretaría de 
Estado no domiciliada 
en la Santiago.

Fuera de la 
capital

MINISTERIO DE LAS CULTURAS, LAS ARTES Y EL PATRIMONIO

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Esta semana se vivió un 
momento histórico en rela-
ción a la institucionalidad 
de la cultura y las artes a ni-
vel nacional. 

Tras un largo periplo, que 
sobrepasa los 10 años, la Cá-
mara de Diputados aprobó 
de manera unánime -y ya en 
su tercer trámite constitu-
cional- el proyecto de ley 
que crea el Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patri-
monio. 

“Estamos en un momento 
histórico, es la materailiza-
ción de muchísimos años y 
de muchísimos creadores, 
gestores, cultores, académi-
cos que han trabajado para lo 
que estamos proponiendo a 
la ciudadanía, que es tener 

Una nueva cartera que apunta al 
patrimonio y a la descentralización
La naciente institución contempla la fusión del Consejo Nacional de la Cultura y las Artes, la 
Dibam y el Consejo de Monumentos Nacionales en un sólo cuerpo, organismo que tendrá como 
sello que cada región diseñará y ejecutará sus propios programas culturales, pero con carácter 
ministerial, entre otros importantes aspectos.

un ministerio que logre agru-
par el mundo del patrimonio 
y el de la creación artística 
(...) va a significar una institu-
cionalidad robusta, centrali-
zada en la descentralización, 
fundamentalmente, el empo-
deramiento de las comunida-
des y territorios”, manifestó 
Ernesto Ottone, actual minis-
tro de cultura. 

Para Marcia Orellana, direc-
tora regional del Consejo de la 
Cultura y las Artes,  fuera de ser 
cumplido un anhelo histórico 
y que se materialice uno de los 
mandatos del Programa de 
Gobierno de la Presidenta Ba-
chelet, es que esta nueva car-
tera se diseñó y armó con la 
venia de los propios creadores 
y realizadores artísticos, así 
como también de los pueblos 
originarios.  

“Tuvo un desarrollo o un 
proceso bastante participativo, 
que es lo más fundamental en 
este sentido, porque aquí todo 
el mundo -artístico cultural- 
está muy contento, porque fue 
parte del proyecto. El poder 
haber trabajado distintas ins-
tancias, que pudieron enrique-
cer el proyecto y tener la parti-
cipación y la mirada de regio-
nes, es muy importante”, 
apuntó. 

A lo que la autoridad cultu-
ral recalcó que “este proceso 
además fue muy significativo, 
porque se realizó la consulta 
indígena, que fue a razón de 
la creación de este ministerio 
(...) todo esto ayudó a nutrir el 
proyecto de ley con participa-
ción y eso también creó mu-
cho mayor compromiso (...) 
se tuvo la posibilidad, en todo 

su trámite, de poderse enri-
quecer y generar discusiones 
bastante interesantes, como 
por ejemplo, que esta cartera 
se llame ‘de las culturas’. Es te-
ner un ministerio que hoy en 
día reconoce la diversidad de 
las diferentes culturas que 
conviven en nuestro país”. 

 En este sentido, la nueva 
cartera apunta a promover 
una gestión pública en cultu-
ra basada en el reconoci-
miento por parte del Estado 
a la diversidad cultural del 
país, incluido el reconoci-
miento a las culturas de los 
pueblos originarios y comu-
nidades migrantes. En lo 
práctico, se crea un Consejo 
Asesor de Pueblos Origina-
rios y se suma un represen-
tante de las comunidades in-
migrantes residentes en el 

país al Consejo Nacional de 
la  Cultura, las Artes y el Pa-
trimonio, que aumentará a 
17 miembros, con repre-
sentantes del mundo del 
Patrimonio.  

“Creemos que este ministe-
rio se hace cargo de las distin-
tas y diversas culturas que ha-
bitan nuestro territorio, que 
promete que el tema de la 
cultura en general va a estar 
en los debates del desarrollo  
del país”, aseguró Ottone. 

Por otro lado, se mantie-
nen los actuales tres Consejos 
sectoriales: del Libro y la Lec-
tura, del Arte y la Industria 
Audiovisual y de la Música 
Nacional, dentro de la subse-
cretaria de las Culturas y las 
artes, que también acogerá a 
las áreas artísticas. 

Otra novedad será que los 

CONSEJO DE LA CULTURA Y LAS ARTES

EL MINISTRO DE CULTURA ERNESTO OTTONE (AL CENTRO) en el Congreso posterior a la aprobación del proyecto de ley que crea el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio.  
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Premios Nacionales de los 
ámbitos artísticos serán apro-
bados por el Consejo Nacio-
nal de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio.  

 
Todos para uno 

Pero, sin duda, el cambio 
más significativo y más “re-
volucionario” por decirlo de 
alguna forma, es que este 
nuevo ministerio acogerá a 
tres importantes organis-
mos, que si bien coinciden 
en diferentes aspectos -y  or-
ganizan actividades de vez 
en cuando en conjunto- han 
funcionado de manera inde-
pendiente. Es decir, reunirá 
no sólo al Consejo Nacional 
de la Cultura y las Artes sino 
también a la Dibam (Direc-
ción de Bibliotecas, Archi-
vos y Museos) y el Consejo de 
Monumentos Nacionales 
(CMN), hasta hoy depen-
dientes del Mineduc, pasan 
a formar parte del nuevo Mi-
nisterio a través de la Subse-
cretaría del Patrimonio Cul-
tural y del Servicio Nacional 
del Patrimonio Cultural, que 
contará con un Fondo del 
Patrimonio. 

“Permite que este trabajo 
sea mucho más articulado, 
mucho más organizado sec-
torialmente (...) quedan mu-
chos desafíos por delante, so-
bre todo en el ámbito del pa-
trimonio. Ahí en temas de 
legislación, de miradas y cum-
plimientos de las convencio-
nes queda mucho por traba-
jar”, comentó Orellana. 

Palabras que se suman a lo 
expresado por el ministro de 
cultura, quien dijo que “en el 
tema patrimonial significará 
direcciones regionales, algo 
fundamental y que hoy en día 
no existe. Se podrá trabajar 
directamente con las deman-
das y preocupaciones de las 
regiones y para las regiones, 
no sólo en el ámbito de la 
creación artística sino tam-
bién, y fundamental hoy en 
día, del ámbito patrimonial 
que tenga que ver con la con-
tingencia y necesidades de 
esos territorios”.   

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ROMILIO PASMIÑO G.

Mayor independencia 
Y en lo práctico y dándole 

una bajada más local -y en lí-
nea igual con esa descentra-
lización que recalca Ottone  
que tendrá este nuevo orga-
nismo- el Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patri-
monio considera la creación 
de dos subsecretarías: una 
de las Culturas y las Artes, y 
otra del Patrimonio Cultu-
ral, que contará a su vez con 
un Servicio Nacional del Pa-
trimonio Cultural. Ambas 
instancias estarán descon-
centradas territorialmente, 
creándose Secretarías Regio-
nales Ministeriales y Direc-
ciones Regionales del Patri-
monio, coordinadas entre sí. 

En voz de la directora regio-
nal de cultura “en lo orgánico 
es que existirá una o un secre-
tario ministerial de las Cultu-
ras, el Arte y el Patrimonio re-
gionalmente, o sea, un seremi. 
Y también un director o direc-
tora del Servicio Nacional del 
Patrimonio. Serán las dos au-
toridades que tendremos a 
nivel regional. Habrá igual un 
directorio al igual que hoy en 
día, es decir, se continuará 
con la posibilidad de tener 
órganos colegiados, un direc-
torio que estará compuesto 

por 13 personas, donde hay 
representantes de los pueblos 
originarios, del mundo artís-
tico cultural, de lo académico, 
además del director del patri-
monio y el seremi de las cul-
turas. Que también tendrá las 
funciones de asesorar, apro-
bar e implementar las políti-
cas culturales regionales, a 
grandes rasgos, aparte de 
otras funciones”. 

A lo que Orellana agregó 
que “y lo más interesante en 
términos de descentraliza-
ción o desconcentración será 
que a nivel regional se podrán 
diseñar y ejecutar planes y 
programas de carácter minis-
terial, o sea, la Región diseña, 
implementa y ejecuta (...) se 
podrá asesorar al intendente 
regional en temas culturales, 
además de generar estudios e 
investigaciones de carácter 
regional, se podrá coordinar 
desde la Región el trabajo in-
tersectorial con otras regio-
nes y a nivel internacional (...) 
ya con posibilidad de diseñar 
y poder ejecutar en la Región 
se abre un mundo bastante 
desconcentrado que permiti-
rá, territorialmente, mirar y 
darle un sello a la Región des-
centralizado”. 

Tras la firma y promulga-
ción presidencial del nuevo 
ministerio -que sería dentro 
de las próximas semanas-, los 
cambios y reorganización ins-
titucional se dará de manera 
paulatina y gradual, ya que 
como se señala anteriormen-
te, se tendrá que reunir en un 
sólo organismo, y por ende 
en un solo espacio, tres insti-
tuciones, las que conserva-
rán-con todos sus derechos y 
beneficios- el mismo perso-
nal, además de abrir la posi-
blidad de ampliarlo. “El se-
gundo semestre del 2018 se 
verá más concretamente, y 
en lo organizacional, la im-
plementación del nuevo mi-
nisterio”, cerró la directora de 
cultura.

Agenda Semanal

Sábado 
14:00 horas 

Cumbre Joven 2017. Música en vivo de bandas y 
artistas locales en el Parque Ecuador. Entrada 

liberada hasta las 21.30 horas. 
 

Domingo 
22:15 horas 

Película “El nuevo Mundo”. Max.

Lunes 
21:00 horas 

Cinta “Bleed for this: La inspiradora historia de 
Vinny Pazienza”. HBO. 

 
Martes 

21:00 horas 
Especial andino en Bar El Averno, con música 
de Los Jaivas, Illapu, Sol y Lluvia. Maipú 1404 

esquina Janequeo. Entrada liberada. 
 

Miércoles 
19:00 horas 

Función obra de teatro “Reconstitución de  
escena frente al mar”, de Teatro Estudiantil de la 

UBB. Aula Magna UBB, Collao 1202. Entrada 
liberada. 

 
Jueves 

21:00 horas 
Café concert “¿Quién dijo que no éramos ami-

gos?”, con Patricia Maldonado y José Miguel 
Viñuela. Entradas van de los $15 mil a los $35 
mil disponibles por sistema TicketPro. Teatro 

Marina del Sol. 
 

Viernes 
21:30 horas 

Stan up comedy con Cotó Ubilla y Daniela 
 Oliva. $5.000 general. Club Concepción, 

O’Higgins 544.  
 

Destacado 
Ópera “Lucía de 
Lammermoor” 
19.30 Horas

El próximo 23, 25 y 26 de agosto se presentará 
este imperdible montaje lírico, versión escénica 

completa, que produce Corcudec. $20.000  
general, $16.000 convenios UdeC y $8.000  

estudiantes y balcón. Teatro UdeC. 

Es el monto estimado 
que se contempla para 
la implementación de 
esta nueva cartera.

Mil millones
17

Al ser un ministerio, de 
por sí tendrá una glosa 
independiente, y con  
el sello regional que 
tendrá se deberán 
inyectar más recursos.

Cartera más 
abultada

EL PATROMINIO será uno de los ejes  centrales y esenciales que tendrá esta nueva institución.
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1550 Vino y Cocina
Se inauguró en San Pedro de la Paz 

un nuevo concepto gastronó-
mico. 1550 Vino y Cocina 
viene a rescatar los mejo-
res productos y vinos de 
nuestra región. Además, 
el restaurante cuenta 
con el Taller de Cocina 
del chef Felipe Macera y 
un sector para catar vi-
nos con el sommelier 
n°1 de Chile, Héctor 
Riquelme.

CRISTIAN BECAR y Lila Rodríguez.DEREK SILVA y Jacqueline Steinmetz.

FELIPE MACERA y Héctor Riquelme.

FRANCISCO 
BAÑADOS y 

Bernardita 
Neira.

FRANCISCO 
ARAVENA y 
Roberto 
Henríquez.

KATHERINE ECHAIZ, Claudia y Ana María Sauterel.BARRY CRUCES y Claudia Rojas.

SIRA 
MORÁN y 
Luis Endia.

CRISTIAN 
BUSTAMANTE 

y Pilar Varela.

CONSUELO 
BECKETT,  
y  Gonzalo 
Benedetti .

LORETO 
ALVARADO, 
Arturo 
Galleguillos 
y Claudia 
García.

FERNANDO 
CARTES y 

Paola 
Silvestre.

HÉCTOR VERGARA, Valeria Torres, Constanza Serón y Jorge Serón.
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Inauguración 
Nuevo Laboratorio y 
Centro Médico 
Chiguayante

Con la presencia del alcalde 
de la comuna, José Antonio 
Rivas, y las autoridades de Clí-
nica Sanatorio Alemán de 
Concepción, se realizó la ce-
remonia de inauguración del 
nuevo Laboratorio y Centro Mé-
dico ubicado en Avenida Ma-
nuel Rodríguez #300 en 
Chiguayante.

ANDRÉS PARRA y Ramón Rosas.

MARGARITA MATUS, Marcos Quijón y Valeska Sáez. ALEJANDRA ULLOA, María Helena Villa y Paulina Catalán.

VALENTINA ESPINOZA y Francisca Vega.NELLY  CONTRERAS y Rosa Pezo.

Sociales

CLAUDIO DÍAZ y Alejandra Sepúlveda.
LEONARDO TORRES y Belkis 

Contreras.

CLAUDIA ORTIZ, Ana María Ramírez, Jorge Plaza De 
Los Reyes, Paulina Romagnoli y Vilma Razmilic.

FERNANDA 
VERA, Danny 

Baesler y Bárbara 
Henríquez.

ADRIANA 
ARIAS y 
Paulina 

Romagnoli.

JOSÉ Antonio 
Rivas.



Deportes

26 Diario Concepción Domingo 20 de agosto de 2017

MIGUEL ALMONACID,  Mónica Figueroa y Mauricio Peña.

BAYRON 
MONTERO 
y Carolina Müller.

MARLÉN CARVAJAL y Noemi González.

CRISTÓBAL CASTILLO y Susana Miranda. BERTA MONARDES, Tito Jara y Filomena Fuentes.

GERARDO 
BENAVENTE 
e Isabel 
Saavedra.

IVETTE 
CASTILLO 

y Belén 
Villarroel.

BELFOR VERGARA, Catalina Vergara y María Mella. JOSÉ RIVAS,  Paola Hinojosa y Leonardo Jofré.

Con la Sala Andes repleta, la Casa de Ex 
alumnos de la Universidad de Concepción 
realizó un ciclo cultural, enmarcado en la 
celebración de sus 10 años de existencia. En 
esta oportunidad se presentó el grupo musical 
fusión folclórica Quilalar, el cual da vida a una in-
teresante mezcla musical compuesta de violines, 
charangos, armónicas y otros instrumentos tradicio-
nales del Sur de Chile.

Ciclo Cultural  
de la Casa de  
Ex Alumnos UdeC

MARICEL OVALLE y Gloria Verdugo.

JAIME HINOJOSA, Marelen Carvajal y Miguel Palacios. 

VICENTE VALLEJOS, 
Marcos Vallejos y  
Carolina Ruiz. 

ANNA VIACAVA, Juani Román y Nicole Esquerré.

KAREN MARTÍNEZ, Mabel Peña y Antonia Alarcón. 
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HUACHIPATO VISITA A LA U. DE CHILE EN SANTIAGO
Un duro desafío tendrá el joven 

plantel de Huachipato esta tarde, 
cuando en el marco del partido que 
cierra la cuarta fecha del Torneo 
de Transición, visite a la Universi-
dad de Chile en Santiago. 

En el acero esperan elevar el ni-
vel futbolístico exhibido durante 
las últimas fechas, y así también 
mantener la racha invicta ante el 
actual campeón del fútbol chileno, 
equipo con el que la temporada pa-
sada empataron en la capital y ven-
cieron jugando en Talcahuano. 

“En el último año no hemos per-
dido y queremos continuar con esa 
racha. Es un partido difícil porque 
tienen jugadores de jerarquía, pero 
ambos equipos proponemos y pre-
sionamos, así que esperamos que 
sea un partido atractivo”, comentó 
respecto al duelo de esta tarde el 
portero Carlos Lampe. 

Eso sí, la semana no ha sido fácil 
para el cuadro dirigido por César 
Vigevani, porque quien fue baja de 
última hora la semana pasada ante 
Deportes Temuco se confirmó 
como ausencia prolongada a partir 
de este duelo: Javier Parraguez. 

El delantero fue operado de una 
dolencia en una de sus rodillas, y 
podría tener una recuperación de 
al menos dos meses. Por ello, en su 
lugar estaría confirmado el para-
guayo Jorge Ortega como eje de 
ataque desde la partida. 

En tanto, otra de las variantes que 
podría tener el elenco de Vigevani es 

El desafío es doble: 
mantener la racha y 
elevar su juego

el ingreso desde el primer minuto 
del lateral Cristián Gutiérrez en re-
emplazo de Claudio Jopia, compar-
tiendo la línea defensiva como José 
Bizama, Omar Merlo y Valber Huer-
ta, aunque no se descarta alguna op-
ción de que juegue también el selec-
cionado Sub 20, Ignacio Tapia. 

“Hay que tener un poquito más de 
paciencia. De mitad de campo ha-
cia adelante es un equipo nuevo 
prácticamente, con muchos juga-
dores que están dando sus primeros 
pasos en el fútbol profesional”, co-
mentó respecto al momento de 
Huachipato el técnico César Vige-

vani. “Hay que consolidarlo y a ve-
ces eso lleva tiempo. Es la parte que 
más nos falta, pero al haber ganado 
solidez defensiva lo vamos a mejo-
rar rápidamente, y ahora tenemos 
que ser más dañinos y agresivos en 
el área”, agregó. 

Y en el análisis del DT también 
está el hecho de enfrentar a un ri-
val muy complejo. “Es un equipo 
que tiene jugadores muy desequi-
librantes. Si los dejas armar, mo-
verse y elaborar su juego, obvia-
mente que la vamos a pasar mal. 
La idea es obstruir todo eso porque 
de esa manera creo que podemos 

ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

El cuadro acerero se medirá hoy ante los azules, equipo 
con el que no tuvo derrotas el torneo pasado. En la oncena 
será baja el delantero Javier Parraguez. sacar ventajas”, indicó argumen-

tando también sobre como enfren-
tarlos que “es un equipo con mucho 
potencial, que tiene muchos juga-
dores de selección. A estos rivales 
hay que presionarlos, hacerlos sen-
tir incómodos”. 

Este duelo será el primero de 
dos desafíos importantes que 
tendrá Huachipato en Santiago, 
porque el miércoles también de-
berá medirse ante Universidad 
Católica por Copa Chile, motivo 
por el que permanecerán en la ca-
pital hasta ese día.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

J. Herrera 
M. Rodríguez 
C. Vilches 
G. Jara 
J. Beausejour 
R. Caroca 
L. Reyes 
G. Lorenzetti 
F. Arancibia 
M. Pinilla 
L. Benegas

HUACHIPATO

A.Hoyos

DT

U. DE CHILE

C. Lampe 
J. Bizama 
O. Merlo 
V. Huerta 
C. Gutiérrez 
J. Martínez 
S. Martínez 
C. Sepúlveda 
C. Valenza 
Y. Soteldo 
J. Ortega

C. Vigevani

DT

Estadio Nacional Julio Martínez Prádanos 
Hora: 18.00 
Árbitro: César Deischler

Con tarea pendiente por delante el cuadro 
de Naval de Talcahuano recibirá esta tarde a 
Colchagua, por una nueva fecha del Torneo de 
Transición en la Segunda División Profesional. 

El objetivo principal del Ancla es obtener 
su primer triunfo en el torneo, luego de dos 

derrotas como visita y un empate en casa. 
El encuentro entre los dirigidos de Patricio 

Almendra y los de la Región de O’Higgins se 
jugará a partir de las 16.00 horas en el estadio 
El Morro de Talcahuano, y será dirigido por 
Rodrigo Carvajal.

Naval quiere volver al buen camino ante Colchagua

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA 
P.
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convirtió Troncos ayer en 
Tineo Park. Contundentes 
números en lo que fue su 
mejor actuación del torneo.

tries 
12

Con 21 puntos, Troncos se 
ubica justo en el octavo 
lugar de la tabla. Torneo 
apretadísimo. 

Entre los ocho 
primeros

Gouet cumplió su meta en Atacama Rally
Se lo planteó como objetivo en la 

previa y lo consiguió. El penquista 
Daniel Gouet terminó en la décima 
posición de la categoría motos la re-
ciente edición del Atacama Rally, 
fecha nacional válida por el Cam-
peonato del Mundo de Rally Raid. 

El deportista local tras conseguir 
el mismo décimo puesto en la última 
etapa con inicio y fin en Iquique, se 
ubicó a 1 hora, 44 minutos y 20 se-
gundos del ganador de la general, el 
piloto chileno oficial de Husqvarna, 
Pablo Quintanilla. 

“Fueron kilómetros de camino rá-
pido. En un comienzo pasamos por 
terrenos con caliche (piedra dura) y 
después a las dunas, en donde ya no 
había ya mucho más que hacer, sólo 
terminar la carrera bien sin caerse y 

décimo en la carrera. Estoy feliz 
con el resultado, los pilotos que es-
tán en punta en la clasificación son 
los mejores del Dakar. Corrí bien, 
concentrado y siguiendo la estrate-
gia. Sigo manteniendo el nivel para 
enfrentarme a pilotos top, lo que 
me deja muy contento”, puntualizó. 

En la general de las motos, ade-
más del triunfo de Quintanilla des-
tacó el cometido del iquiqueño José 
Ignacio Cornejo, quien terminó se-
gundo la última etapa y se encum-
bró hasta el séptimo puesto en las 
dos ruedas. 

En quads, en tanto, el triunfo fue 
para el también nacional Ignacio 
Casale, quien superó sin contra-
tiempos a sus principales rivales 
en cuatro ruedas.

GENTILEZA DANIEL GOUET 

GRAN EXPERIENCIA en el rally raid tiene el local Daniel Gouet.

Daniel Gouet buscaba estar 
entre los diez mejores en 
motos de este Atacama  
Rally y lo consiguió.

Entre los diez  
más rápidos

disfrutar de los últimos minutos 
arriba de la moto”, expresó Gouet 
tras terminar la carrera. 

Por ello, y con todo lo vivido du-
rante la pasada semana en el de-
sierto nacional, el piloto de Motoro-
la valoró el resultado obtenido.  

“Hoy nuevamente llegué diez en 
la etapa, lo que me hace terminar 

Sacó su mejor repertorio y arrasó 
en casa para seguir soñando

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRONCOS Y UNA VICTORIA CLAVE

Sin Daniel Jamett, Ricardo de la 
Barra, Tomás Gutiérrez y varias ba-
jas más, también por lesión, Tron-
cos encaraba el choque ante Old 
Locks la tarde de ayer en Tineo Park, 
equipo que pese a ubicarse en la úl-
tima ubicación de la tabla, fueron 
un rival duro en la primera parte del 
encuentro. 

El local marcó dos tries en los quin-
ce minutos iniciales, mediante Er-
win Riffo y Ariel Abarca. Pablo Main-
guyague transformó el primero en 
conversión y luego amplió las cifras 
con un tiro penal. Al 20’ el local ya ga-
naba 15-0. Tras ello se vio, quizás, lo 
mejor de la visita, que en una mala 
jornada prácticamente no pudo des-
plegar su mejor juego ofensivo e in-
tentó tapar los espacios de los ata-
ques de Troncos. En aquella faceta 
le fue bien al elenco de Las Condes, 
aunque por pocos minutos. El 
duelo se hizo de mucho más roce 
de lo normal, con gran intensidad 
y dinámica.  

Antes del descanso, Troncos 
marcó dos tries más y aseguró, de 
paso, el bonus. Ariel Abarca y Javier 
Rodríguez fueron los anotadores 
de aquellas conquistas, mientras 
otra vez Pablo Mainguyague convir-
tió uno de los dos tries. 

 
Lo mejor 

Troncos no se conformó con los 
27 puntos de ventaja que obtuvo 
en la primera etapa. En los segun-
dos 40 minutos desplegó lo mejor 
de su juego y aumentó considera-
blemente el marcador, sin darle 
respiro a un elenco que no quiso 

nunca bajar los brazos, pero física-
mente se quedó sin fuerzas. 

Ocho tries anotó el local en el se-
gundo tiempo. Números que ratifi-
can la contundencia. En ese ítem se 
lucieron Javier Rodríguez, Erwin 
Riffo y Cristóbal Mainguyague, 
marcando dos veces cada uno. Joa-
quín Rodríguez y Enrique Maingu-
yague anotaron los tries restantes. 
Aunque Troncos no pudo concretar 
el cien por ciento de esas conversio-
nes y logró solo la mitad, vía Pablo 
Mainguyague, los forestales saca-
ron 48 puntos de ventaja más. Así, 
cerraron una sólida victoria 75-0, la 
mejor en las ocho fechas que van de 
campeonato. 

“Nuestro objetivo era ganar con 
cero tries en contra. Está todo muy 
peleado. Queremos llegar a semifi-

nales y para eso no nos queda otra 
que ganar todo. Nos queda un fix-
ture algo más accesible en relación 
a lo que fue el comienzo del torneo”, 
comentó la figura del partido, Se-
bastián Otero. 

El pilar forestal valoró el cuarto 
triunfo que logró Troncos aunque, 
eso sí, agregó que “todas las sema-
nas pensamos en Stade (Francais) 

y no nos puede volver a pasar eso 
nunca más en la vida. Acá no se 
pierde”. El lamento tiene relación 
con la fortaleza que los madereros 
han vuelto a tener en casa, tras la 
dura caída que sufrieron en el debut 
del torneo en Tineo Park. 

El próximo encuentro de Tron-
cos será en condición de visita ante 
Old Reds, el sábado en La Reina. 

RAPHAEL SIERRA P.

Forestales superaron 75-0 a Old Locks 
con gran actuación de Sebastián 
Otero. Sólida presentación y segunda 
victoria en consecutiva en Tineo Park 
que ilusiona al plantel.

En el marco del mismo torneo, 
Old John’s tendrá hoy un choque 
importantísimo, cuando reciba a 
Old Macks, tercero en la tabla, en el 
fundo El Venado de San Pedro de la 
Paz.
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Un clásico familiar se tomó 
las graderías del Ester Roa

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

DEPORTES CONCEPCIÓN Y LOTA SCHWAGER SE ENFRENTARON EN COLLAO

Como en sus mejores años. Así se 
vivió el ambiente en el Ester Roa 
para la reedición del clásico entre 
Deportes Concepción y Lota 
Schwager, un partido en el que am-
bas instituciones quieren cimentar 
el inicio de su camino de regreso a 
la competencia profesional. 

Desde temprano comenzaron a 
llegar los hinchas de ambos equipos 
al recinto de Avenida Collao. Los 
mineros, quizás porque el viaje es 
más largo, se programaron mejor y 
ya pasadas las cuatro de la tarde lle-
naban buena parte de la galería 
norte, con cánticos y el bombo. 

Los morados, en tanto, a lo me-
jor en su condición de locales, se de-
moraron más en llegar al estadio, y 
sólo sobre la hora se vio la gran 
masa de hinchas que llenaron gran 
parte de las tribunas Andes y Pací-
fico, y la galería sur. 

En general, fue una fiesta familiar, 
salvo algunos porfiados que olvi-
dan que alentar no es insultar al ri-
val, u otros a los que se les pasó la 
mano con los fuegos artificiales. El 
fondo fue lo deportivo y en eso el 
público y el partido respondió des-
de el inicio. 

“Abrimos las puertas muy tem-
prano, y esperábamos entre 8 y 10 
mil personas. Incluso salió el sol 
justo, como si estuviese esperando 
este partido”, comentaba en la pre-
via del duelo el presidente del Club 
Social y de Deportes Concepción, 
Víctor Tornería, cara visible de los 
jóvenes incansables que han pues-
to en sus hombros el peso de lo que 
significa reflotar al club. 

“Esta es la carta de presentación 
que queremos llevar a la reunión 

En pleno proceso de reconstrucción, ambas instituciones ofrecieron una fiesta 
del fútbol en el recinto deportivo, al que llegaron unas 10 mil personas con la 
ilusión de ver en cancha a sus equipos nuevamente.

con la Anfp, para que así nos defi-
nan si podemos postular a la Se-
gunda División Profesional o que 
nos dejen jugar en Tercera Divi-
sión”, agregó Tornería respecto al 
futuro de los morados. 

En la otra vereda, la gente de 
Lota Schwager también miraba 
con ilusión este partido. “Pre-
fiero esta faceta que la de juga-
dor. Sé que puedo dar más como 

dirigente”, comentó el adminis-
trador minero, Jairo Castro. Para 
Lota, éste es el primero de varios 
partidos que tendrá de aquí a fin 
de año, porque se espera conso-
lidar duelos con equipos ama-
teur de Lota y Coronel, la vuel-
ta con Deportes Concepción en 
el Federico Schwager, y también 
un par más con equipos de la Se-
gunda División Profesional. 

“Queremos tener rodaje deporti-
vo para cuando postulemos a la Se-
gunda División o si no podemos lle-
gar ahí, para cuando juguemos en 
Tercera. No anunciamos tanto las 
cosas, sino que las hacemos y des-
pués las contamos”, sostuvo Castro. 

¿El resultado? Una anécdota. Lota 
Schwager hizo pesar la mayor expe-
riencia de algunos nombres como 
Vera, Gómez, Lucares y Valencia, y 

RAPHAEL SIERRA P.

fue éste último quien marcó los dos 
goles mineros, mientras que el 
“Chino” González le puso un pase 
en la cabeza a Delamond para que 
éste anotara el descuento en el 2-
1 a favor  de la Lamparita con el 
que finalizó el clásico.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

en el Ester Roa ha disputado 
Deportes Concepción tras la 
desafiliación ante Osorno y 
ahora con Lota Schwager.

Partidos
2

Postular a la Segunda 
División Profesional o jugar 
en Tercera División son los 
objetivos de lilas y mineros.

Regreso con  
ruta similar

Sólo sirve ganar para recuperar la punta
En Tercera División no hay rival 

fácil. Con esa consigna el cuadro 
aurinegro recibe esta jornada a 
Chimbarongo en el Ester Roa, y 
también con la misión de volver a 
ser puntero, lugar que le arrebató la 
semana pasada General Velásquez, 
tras la fecha libre que tuvieron los 
dirigidos por Felipe Cornejo. 

El pasado 6 de mayo ambos elen-
cos ya se enfrentaron y la victoria fue 
para el “Almirante” por 3-1 en la Re-
gión de O’Higgins, con tantos de Ke-
vin Guajardo, Freddy Barahona y 
Ulises Castagnoli, triunfo que espe-
ra repetir hoy ante el colista del tor-
neo y que ha ganado sólo uno de los 
quince partidos que ha disputado. 
Con el envión anímico tras el im-

Nicolás Barrera. 
Una victoria es clave para las as-

piraciones aurinegras de retornar al 
liderato. De lo contrario, son tres los 
rivales que están al acecho de un 
tropiezo. Lautaro de Buin, Real San 
Joaquín y Deportes Rengo, le pisan 
los talones a Fernández Vial en un 
campeonato que ya dio inicio a su 
segunda rueda y donde todos los 
puntos son vitales. 

Por lo menos, en casa, los pupilos 
de Felipe Cornejo registran un ren-
dimiento casi perfecto, ganando 
seis de los siete encuentros que han 
jugado e igualando sólo uno, preci-
samente ante el puntero General 
Velásquez en una polémica jornada 
que terminó a los golpes.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

INVICTO en condición de local está Fernández Vial.

portante triunfo obtenido a mitad 
de semana ante Huachipato por 2-
1 (goles de Paiva y Barrera), Vial 
saltará a la cancha con Gustavo 
Fuentalba en portería; Sebastián 
Sánchez, Milton Poblete, David Vi-
llarroel, Marcelo Pérez; Manuel Pai-
va, Ulises Castagnoli, Yerko García; 
Joaquín Muñoz, Freddy Barahona y 

FERNÁNDEZ VIAL

Estadio Municipal Ester Roa Rebolledo 
Hora: 15.30

CHIMBARONGO
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EXTRACTO:  
remate ante el Segundo Juzgado Civil de Concepción, Castellón N° 
432, 2º piso, Concepción, 29 de septiembre de 2017, a las 10:30 horas, 
juicio Ejecutivo Obligación de Dar, Rol C-6549- 2016, Caratulado 
Sufactor S.A. con Mora, subasta de inmueble ubicado en García de 
Ramón 230, Las Monjas Dos, Lote Cuatro, inscrito a fojas 2297, número 
2027, Registro de Propiedades del Conservador de Bienes Raíces de 
Concepción del año 2008. Mínimo $164.511.641.- incluidas las costas 
procesales y personales. Precio pagadero al contado dentro del quinto 
día hábil siguiente de la subasta, deberá rendir caución equivalente 
al 10% del mínimo mediante vale vista bancario a nombre del Tribunal, 
demás antecedentes Secretaría del Tribunal.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

VENDO CAMIONETA KATANA L200 CRT DOBLE CABINA 2.5.- 
DIESEL , AÑO 2014..  132.227 KM. Valor $ 9.000.000.- INTERESADOS 
LLAMAR AL 997488075 – 992492134

 VENTAS

OBITUARIO

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quie-
nes nos acompañaron en sentimiento y presencia, en especial, a todos 
los amigos del Club Deportivo Armando Riffo, en la repentina partida de 
nuestro amado e inolvidable padre, hermano, tío, suegro, abuelito, bisa-
buelito y amigo, Sr. 

 

JOSE GUILLERMO OPAZO GAETE 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Opazo Bustos, Opazo Fuentes, Araya Opazo 

 

Concepción, 20 de agosto de 2017.

Se ha dormido en la Paz del Señor nuestra querida madre, suegra, abue-
lita, hermana, cuñada y tía, Sra. 

 

MARIA YANIDE CONTRERAS BUSTOS 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, a las 10:00 Hrs saliendo el cortejo desde 12 de Ocu-
bre, Block 3429, Dpto.201, Leonera, Chiguayante, hacia el Cementerio de 
Chiguayante. 

 

La Familia 

 

Chiguayante, 20 de agosto de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el 
funeral de nuestra querida y amada madre, suegra, abuelita y bisabue-
lita, Sra. 
 

  MAGNA MORA GODOY 
(Q.E.P.D) 

 
 Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
 Familias San Martin Mora, Muñoz Mora, 
Gonzalez San Martin, Carrasco San Martin. 
 
Concepción, 20 de agosto de 2017.

“El que cree en mí aunque muera vivirá”. 

  

 ESTERLINDA ELGUETA FUENTES 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se efectuarán hoy, después de un culto que se oficiara en el 
Templo de la Iglesia Bautita ( Salas 1027)  a las 11:30 Hrs, saliendo el cor-
tejo hacia el Cementerio General de Concepción. 

 

 Familias Elgueta Fuentes, Oyarzun Gonzalez. 

 

Concepción, 20 de agosto de 2017.

“Para ti y por ti fuimos creados, hacia ti se dirigen nuestros pasos “(San 
Agustin). Señor queremos hacer tu voluntad. 
   Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro amado padre, sue-
gro, abuelo y bisabuelo, Sr. 
 

OCTAVIO ENRIQUEZ POZO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Pablo (Portales 186, 
Chiguayante), y su funeral será hoy después de una misa a las 15:00 Hrs 
saliendo el cortejo al Cementerio de Hualqui. 
 
Familia Pozo Delgado 
 
Chiguayante, 20 de agosto de 2017.

Con profundo pesar comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro 
querido e inolvidable esposo, padre, hermano, tío, suegro y abuelo, Sr. 

 

LUIS RICARDO CABEZAS AZUA  (ALEX) 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia La Merced (Castellón 
624, Concepción) y su funeral será mañana en horario que se avisará 
oportunamente. 

 

La Familia 

 

Concepción, 20 de agosto de 2017.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 780

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Portus  
• Las lilas N°16, Los Condores

5/11 1/13
LOS ÁNGELES

1/21
SANTIAGO

1/13
CHILLÁN0/20

RANCAGUA

0/15
TALCA

4/12
ANGOL

4/11
TEMUCO

2/8
P. MONTT

4/12
LUNES

7/12
MARTES

8/11
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Bernardo
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